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Lo nuestro a diario

n Judicial 7n Deportes 16
38 cédulas han sido inscritas en el HuilaHuila le ganó 1-0 a Tigres Bebé murió atropellada en Campoalegre
n Regional 12

“El Huila mantiene la 
producción de café”
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La ola invernal, escasez de mano de 
obra, exagerados costos de los insu-
mos y el incremento del dólar son 
problemáticas que aquejan a uno 
de los gremios más importantes de 
la región opita; los caficultores. A 
pesar de tener una producción es-
table durante esta época del año y 
esperar que las cosechas venideras 
sean beneficiosas.
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Debido a las fuertes lluvias presen-
tadas en este municipio práctica-
mente las vías terciarias han des-
aparecido, por lo cual, 42 veredas 
de todos los sectores quedaron 
incomunicadas. Actualmente, se 
adelantan trabajos para lograr solu-
ciones y recuperar la movilidad en 
esos puntos. 

En el Huila las lluvias 
siguen generando 
estragos

Página 4

n Por 16 artículos nuevos propuestos por la Cámara de Representantes, la reforma tributaria deberá pasar a conciliación. 
Se espera que el trámite se dé el martes 8 de noviembre para que el texto final pueda ser pasado a presidencia. Economía 5 

Cámara y Senado a conciliar
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Actualidad

“El Huila mantiene la producción 
de café”: Jorge Enrique Montenegro
n Una de las líneas productivas de primer renglón en el departamento que logra dinamizar la economía es la caficultura, sin em-
bargo, pese a que la producción del café arroja cifras positivas, lo cierto es que, los 408 líderes gremiales de los Comités Municipa-
les y 12 de Comité Departamental tienen importantes retos frente a las problemáticas que aquejan el sector en la actualidad. 

DIARIO DEL HUILA, PRIMER 
PLANO 
Por: Johan Eduardo Rojas López            
Fotografías: Felipe Poloche 

La ola invernal, escasez de 
mano de obra, exagerados 
costos de los insumos y el 

incremento del dólar son algunas 
de las problemáticas que aquejan 
a uno de los gremios más impor-

tantes de la región opita, los ca-
ficultores. A pesar de tener una 
producción estable durante esta 
época del año y esperar que las 
cosechas venideras sean benefi-
ciosas, existen otras problemáti-
cas intrínsecas que deberán ser 
estudiadas y asumidas por los 168 
líderes gremiales de los Comités 
Municipales. 

Diario Del Huila, aprovechó la 

oportunidad para dialogar con 
Jorge Enrique Montenegro Polo-
nia, director ejecutivo del Comi-
té Departamental de Cafeteros, 
quien aseguró que, las cifras de 
producción de café en la región 
son positivas dados los recursos 
que da la Federación Nacional de 
Cafeteros. Lo anterior, a pesar de 
que ha bajado la población por 
las mismas condiciones climáti-

cas, que no son nuevas. 
“El Huila mantiene la producción como depar-

tamento y sostiene en gran medida la producción 
nacional. Eso no quiere decir que pueden existir 
algunas afectaciones pues eso el tiempo lo dirá, nos 
preocupa obviamente el tema del fenómeno de la 
niña que se viene presentando que puede afectar 
no solamente al cultivo del café sino a las zonas 
cafeteras en temas como vías e infraestructura que 
no permite obviamente en gran circunstancia todo 
el tema de la dinámica del café”, aseguró el direc-
tor ejecutivo. 

En ese sentido, el balance del gremio es estable 
pese a las afectaciones sociales a las que se han en-
frentado durante varios meses. Aunque sí puede 
existir una disminución de productividad en algu-
nas zonas, esto se contrarresta con unas áreas jóve-
nes que se han renovado y empiezan a ser producti-
vas para la región. Esto teniendo en cuenta, además, 
que aproximadamente el 53% de las exportaciones 
del Huila son de café y en definitiva el producto 
ha venido salvando la economía del departamento 
desde la pandemia, de allí, la importancia de las 
actividades que se viene realizando que involucran 
al producto insignia del departamento. 

Frente al aumento del dólar, Montenegro Polonia, 
explicó que, el café tiene tres valores fundamentales 
en el tema del precio del café. Primero es la bolsa de 
Nueva York que es fundamental porque le da mayor 
valor agregado al precio, posteriormente, la tasa de 
cambio que está por encima y genera una circuns-
tancia con los costos de producción y, por supuesto, 
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Una de las líneas productivas de primer renglón en el departamento que logra 
dinamizar la economía es la caficultura

Jorge Enrique Montenegro Polonia, director ejecutivo del Comité 
Departamental de Cafeteros

Gran trasmisión sábado 5 de octubre de 4 a 5 de la tarde
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finalmente está el tema diferencial del café. 
“En ese sentido, esas son las circunstancias fun-

damentales que generan el tema del precio de la 
económica no solamente del país sino para el Huila. 
Esperamos obviamente que se mantenga el precio 
en bolsa alrededor un poco por encima de los dos 
dólares y, por supuesto, que la tasa de cambio se-
guramente no baje de los $4.500 para poder tener 
una rentabilidad y sostenibilidad de la caficultura 
a nivel de la actividad”, indicó. 

Nuevo presidente del Comité 
Departamental 

En los últimos días el Comité Departamental de 
Cafeteros, en sesión ordinaria eligió nueva mesa 
directiva. Roberto Achicué Ome, representante de 
la circunscripción de San Agustín, Palestina, Isnos, 
Acevedo y Suaza, fue elegido nuevo presidente y 
Joaquín López Rodríguez, quien representa la cir-
cunscripción Garzón, Guadalupe, Tarqui, Altamira 
y Agrado, como vicepresidente del Comité Depar-
tamental de Cafeteros del Huila.

Tras ser elegido presidente Roberto Achicué, mani-
festó que, efectivamente son muy grandes los retos 
puesto que tiene que mantener el departamento en 
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La situación en cada municipio es diferente, por tanto, ahora conviene trazar líneas generales y específicas.

El martes en Pitalito, miércoles en Garzón y jueves en Neiva, se posesionaron los 408 líderes gremiales de los Comités 
Municipales y 12 de Comité Departamental. 

La posesión 
El martes en Pitalito, miércoles en Garzón y jueves en Neiva, se 

posesionaron los 408 líderes gremiales de los Comités Municipa-
les y 12 de Comité Departamental. 

En el primer municipio se posesionaron 10 Comités Municipa-
les del sur del departamento (Pitalito, Timaná, Suaza, Elías, Ace-
vedo, Saladoblanco, Oporapa, Isnos, San Agustín y Palestina), el 
segundo 10 Comités Municipales de occidente y centro del de-
partamento (Garzón, Agrado, Guadalupe, Tarqui, La Plata, Paicol, 
El Pital, La Argentina, Nátaga y Tesalia) y en el tercero 14 Comités 
Municipales del norte del departamento (Neiva, Gigante, Aipe, Pa-
lermo, Teruel, Santa María, Iquira, Algeciras, Campoalegre, Hobo, 
Rivera, Tello, Baraya y Colombia).

Claramente estos líderes gremiales están comprometidos en ser 
los voceros de sus regiones que en su gran mayoría afrontan una 
época de dificultad dadas ciertas circunstancias regionales, na-
cionales e internacionales. “En ese posicionamiento de estos re-
presentantes allí hacemos no solamente una llamado de gratitud 
sino de felicitaciones a quienes van a representar los gremiales 
del departamento del Huila a nivel regional y nacional”, conclu-
yó el director ejecutivo del Comité Departamental de Cafeteros.

El llamado 
La Federación Nacional de Cafeteros 

(FNC) hizo un llamado urgente a los caficulto-
res a no descuidar la renovación de cafetales, 
práctica fundamental para mantener cultivos 
jóvenes, que a su vez se traducen en empresas 
más productivas, competitivas y rentables. Al 
parecer, cifras recopiladas por la Gerencia Téc-
nica de la FNC muestran que a la fecha el área 
de cafetales renovados ha disminuido 30% en 
comparación al 25 de octubre de cada año.

“Hoy tenemos unas 130.000 hectáreas (ha) re-
novadas (edad menor o igual a 24 meses) del 
parque cafetero colombiano, cuando debíamos 
llevar cerca de 168.000 ha. Los caficultores de-
ben tener claro que estas hectáreas son las que 
van a responder por parte de su producción en 
2024 y otra parte más importante en las cose-
chas de los años 2025 y 2026”, explicó Hernando 
Duque, gerente técnico de la FNC.

Dijo además que, las decisiones que los pro-
ductores tomen hoy afectarán los próximos 
años, y que el envejecimiento y el aumento de 
la edad promedio de los cafetales implica re-
trocesos en productividad. Aunque octubre no 
es un mes de renovación por los ciclos de pro-
ducción, los caficultores pueden programarse 
desde ya para hacer sus renovaciones apenas 
termine la cosecha principal. 

primer lugar, lo que significa, un 
gran esfuerzo de todo un equipo 
hacia una misma dirección. De-
talló también que, “el tema cli-
mático no es fácil y que afecta 
a todos los caficultores. Las vías 
que, aunque no es nuestra res-
ponsabilidad, los cafeteros nos 
piden a gritos mejorar las vías 
terciarias. Se trabajará de manera 
mancomunada para sacar adelan-
te estos proyectos para, además, 
mantener la caficultura del de-
partamento renovada y rentable”.

Finalmente, Diario Del Huila, 
habló con algunos líderes gremia-
les de los Comités Municipales, 
quienes ratificaron que hay mu-
chas situaciones que los preocupa 
de manera general, sin embargo, 
la escasez o en su defecto exage-
rado cobro de mano de obra y el 
incremento de los insumos, son 
situaciones que se deben mitigar 
de manera articulada, sumado 
por supuesto, a la ola invernal que 
no solamente afecta los produc-
tos, sino que, también incide en el 
gremio específicamente dado que 
se vivencia un panorama incierto 
en esta área. La situación en cada 
municipio es diferente, por tan-
to, ahora conviene trazar líneas 
generales y específicas.  

Opines: 
Nuevos líderes: Nuevo retos 
Luis Gómez Rojas, representante del Comité Municipal de ca-
feteros de Tello 
“La producción de café en Tello se ha venido mejorando porque 
la Federación de Cafeteros nos presta un buen servicio y hemos 
tenido una caficultura de muy buena producción. En estos mo-
mentos, nos ha favorecido los precios, pero por el momento lo 
que nos está afectando es los costos de los insumos y la mano 
de obra que es costosa y escaza”.
Álvaro Camacho, representante del Comité Municipal de ca-
feteros de Santa María 
“En este momento tenemos una baja en la producción porque desde 
hace dos años tenemos un fuerte invierno para ese sector. Entonces 
la producción cafetera ha disminuido sustancialmente. La afectación 
invernal ha sido muy grande porque la afloración ha sido difícil dado 
que la lluvia la tumba. Sin embargo, hay que luchar contra el clima. Se 
espera que la cosecha cafetera del año que viene sea mejor. No tene-
mos el suficiente apoyo para solventar estas situaciones”. 
Hernán Zuleta Polania, representante del Comité Municipal 
de cafeteros de Gigante 
“La producción ha estado en función de crecer y saliendo de bue-
na calidad, pero lo más deficiente es la mano de obras porque es 
muy costosa para sobrevivir con eso. Los insumos también están 
muy costosos, es decir, hay para comprar, pero casi todo se va en 
eso. Es que ha subido casi el 60%”. 
Luis Trujillo, representante del Comité Municipal de cafete-
ros de Hobo
“Está muy buena la producción porque es un municipio que ha 
crecido en esta área. El municipio de Hobo tiene dos climas, uno 
que es la parte fría y otra la caliente. Esto ha generado que una 
en cuanto a productividad ha sido muy buena, mientras que la 
otra ha sido afectada. Entonces lo bueno es que no se ha afecta-
do a todo el municipio”. 
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Huila

En el Huila las lluvias siguen 
generando estragos
n Debido a las fuertes lluvias presentadas en este municipio prácticamente las vías terciarias han desaparecido, por lo cual, 
42 veredas de todos los sectores quedaron incomunicadas. Actualmente, se adelantan trabajos para lograr soluciones y recu-
perar la movilidad en esos puntos. Las vías más afectadas son la vía entre Tello – San Andrés, entre San Andrés y sus diferen-
tes veredas y la vía a Vegalarga, por Anacleto García.

DIARIO DEL HUILA, HUILA 
Por: Johan Eduardo Rojas López     

Durante la vigencia 2022 
las atípicas lluvias han 
sido un constante dolor 

de ‘cabeza’ para muchos sectores 
y poblaciones, dado que, este fe-
nómeno ha tenido incidencia del 
fenómeno de la niña y ha genera-
do fuertes impactos en el depar-
tamento en el sector productivos 
de la región. Según la Oficina para 
la Gestión del Riesgo, a la fecha, 
van 944 familias y 4.725 perso-
nas damnificadas. Además, 835 
viviendas averiadas, 527 vías afec-
tadas y 5 fallecidos.

Los deslizamientos, inundacio-
nes y crecientes súbitas, son emer-
gencias que han sido pronostica-
das y, posteriormente, entendidas 
por las autoridades competentes. 
Tania Peñafiel España, secretaria 
de Gobierno y Desarrollo Comu-
nitario, señaló que, actualmente 
continúan haciendo seguimiento 
en varios puntos.

“El tema del represamiento en 
la quebrada la Topa presenta dos 
segmentos a los cuales se les vie-
ne haciendo seguimiento. En la 
parte alta se presenta un primer 
represamiento que afortunada-
mente el mismo curso del agua 
ha permitido que se lave y no ge-
nere una mayor alarma, además, 
en la desembocadura del río Páez 
igualmente un segundo represa-
miento de esta quebrada. Tam-
bién hemos estado atentos de la 
central hidroeléctrica Betania cu-
yos niveles de agua han ido en 
aumento generando alertas que 
ellos normalmente presentan por 
las aperturas de las cuatro com-
puertas en donde nosotros asis-
timos a los municipios haciendo 
las advertencias y consideraciones 
necesarias en materia de preven-
ción”, indicó Peñafiel España.

Preocupación en Tello
Debido a las fuertes lluvias pre-

sentadas en este municipio prác-
ticamente las vías terciarias han 
desaparecido, por lo cual, 42 ve-
redas de todos los sectores queda-
ron incomunicadas. Actualmente, 
se adelantan trabajos para lograr 
soluciones y recuperar la movili-
dad en esos puntos. Las vías más 
afectadas son la vía entre Tello 
– San Andrés, entre San Andrés 
y sus diferentes veredas y la vía 
a Vegalarga, por Anacleto García.

José Manuel Córdoba Trujillo, 
alcalde de Tello, dijo que, el ba-
lance de la temporada de lluvias 
que están viviendo deja un pano-
rama preocupante dado que el 29 
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Noviembre: En la Región Andina se predi-
cen lluvias entre 20% y 30% por encima de 
los registros históricos en sectores de Norte 
de Santander, Boyacá, Cundinamarca, Cal-
das, Risaralda, Tolima y Huila. Para el resto de 
la región, precipitaciones dentro de los pro-
medios históricos 1991-2020 Diciembre: En 
la Región Andina se esperan precipitaciones 
superiores al 30% por encima de los  prome-
dios históricos en Antioquia, Cundinamar-
ca, Boyacá, Santander y Norte de Santander. 
Para el resto de la región, se estiman precipi-
taciones dentro de los promedios históricos 
1991-2020.

Enero: En la Región Andina se prevén preci-
pitaciones por encima del 20% con respecto 
a la climatología de referencia 1991-2020 en 
gran parte de la región.

Pronóstico de las 
precipitaciones

de octubre amanecieron incomunicadas 42 veredas 
por todos los sectores geográficos del municipio.

“De acuerdo con el reporte de información que 
tenemos a la fecha, se nos perdieron 6 viviendas, 
se perdieron acueductos en aproximadamente 10 
veredas y cultivos. Se afectaron además fincas por 
las remociones en masa y el acueducto de la zona 
urbana del municipio sufrió afectaciones al punto 
que tuvimos que hacer el suministro de agua con 
carrotanque a la población. Hemos iniciado la in-
tervención de la calamidad pública que decretamos 
mediante acto administrativo 044 del 27 de octubre. 
Pero no ha sido fácil llegar con soluciones”, afirmó 
el mandatario.

Lo anterior, se viene desarrollando con el apo- Situación actual en Acevedo.

 Afectaciones en Tello.

yo del cuerpo de Bomberos Mu-
nicipal y un vehículo que les 
ha facilitado el alcalde de Bara-
ya para que transporten el agua 
hasta los hogares. Actualmente, 
tienen algunas máquinas en los 
puntos afectados haciendo el tra-
bajo competente y han logrado 
recuperar la transpirabilidad de 
algunos sectores del municipio, 
sin embargo, los bloqueos actual-
mente persisten para aproxima-
damente 28 veredas.

Explicó así que, “el miércoles 
nos llegó una retroexcavadora con 
oruga enviada por el departamen-

to del Huila, para hacer la inter-
vención de la vía Tello – San An-
drés que tiene incomunicado este 
importante centro poblado con la 
cabecera municipal, así como sus 
23 veredas que convergen a dicho 
centro poblado. Estamos en este 
momento haciendo las cotizacio-
nes y adquisición de los mate-
riales de los acueductos rurales 
afectados y presentado los respec-
tivos proyectos para conseguir los 
recursos que nos permita atender 
afortunadamente la calamidad”

Se encuentran gestionando, de 
esta manera, para conseguir la 
maquinaria amarilla que requie-
ren, sin embargo, hay una limi-
tante enorme presupuestal dado 
que están finalizando año y las 
lluvias que se presentan en todo 
el departamento, hacen que esta 
maquinaria sea bastante escasa y 
costosa. Por eso, confían en que 
la semana entrante comenzarán 
a mejorar la condición de trans-
pirabilidad en el municipio, para 
así, desbloquear las veredas que 
se encuentran actualmente inco-
municadas. 

Acevedo entra en la lista
A su vez, las fuertes lluvias re-

gistradas en las últimas horas 
provocaron la creciente y el des-
bordamiento del río Suaza en 
el municipio de Acevedo, sector 
conocido como El Puerto. En la 
emergencia dos viviendas resul-
taron afectadas terminando con 
pérdidas de enseres y afectando 
cultivos de café, plátano, yuca y 
aves de corral. Los afectados espe-
ran con urgencia las ayudas para 
poder pasar este difícil momento.
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Cámara y Senado deberán conciliar 
artículos de la reforma tributaria 
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■ La reforma tributaria fue aprobada el miércoles 2 de noviembre, por el Senado de la República y ayer por la Cámara de Re-
presentantes, quienes aprobaron el título y la pregunta del proyecto de ley de la reforma tributaria con 125 votos a favor y 20 
en contra. Con todas las modi� caciones, el monto sería de $20 billones. 

DIARIO DEL HUILA, ECONOMÍA 

Luego de su paso por el Senado y la Cámara de 
Representante, los artículos deberán ser debatidos 
el 8 de noviembre para ser conciliado y pasar a 

manos del presidente de la República Gustavo Petro y 
así seguir su tránsito para convertirse en ley.

Dentro de los aspectos a resaltar está la introducción 
de 16 artículos nuevos avalados por el Gobierno, ade-
más de modifi caciones en otros puntos. Las cargas de 
profundidad de la reforma se mantuvieron, lo que re-
presenta una victoria para el presidente Gustavo Petro.

En relación con lo anterior, deberán ponerse de acuer-
do todo el Congreso de la República unifi car los dos 
textos que fueron aprobados en las plenarias. 

La votación fi nal fue mayoritaria: 125 representantes 
se fueron por el sí, contra 20 que dijeron no. No obstan-
te, hubo momentos de complejidades, lo que llevó al 
ministro del interior, Alfonso Prada, a expresar -al cierre 
de la jornada del jueves- que “no acepta el argumento 
de la improvisación con la reforma ni de la aplanadora”. 

El próximo martes sería la conciliación en donde to-
davía queda una discusión álgida en torno a la sobretasa 
y la no deducibilidad de las regalías para las empresas 
del sector minero-energético.

Lo aprobado 
La Cámara de Representantes no avaló toda la propo-

sición sino solo a temas como el impuesto al patrimo-
nio, al de los dividendos, al de las bebidas azucaradas, 
a reglas de tributación en las zonas francas, y se ratifi có 
lo que desde hace un par de meses, cuando fue radicado 
el proyecto original por el Gobierno, se dejó escrito en 
piedra: nadie que gane menos de 10 millones de pesos 
pagará impuestos.

“La reforma tiene 90 artículos, 52 de ellos no han 
sido tocados, son los iniciales; 18 fueron modifi cados 
para hacerles precisiones; 3 fueron eliminados, y 17 son 
nuevos”, dijo el representante Jorge Bastidas. 

Entre los artículos que pasaron se destacan el 6, que 
establece la suma de las rentas líquidas cedulares para 
el cálculo del impuesto de renta; el 12, que mantie-
ne una tarifa de 10 % a los dividendos por socieda-
des nacionales; y el 22, en el cual están las ganancias 
ocasionales exentas de impuestos como inmuebles de 
vivienda, porción conyugal o de herencia, los libros, 
ropas y utensilios.

Además, se aprobaron el 24 y el 25, que determi-
nan la tarifa de 15 % para las ganancias ocasionales 
de las sociedades anónimas, y personas naturales, así 
como artículos relacionados con mayores facultades a 
la Dian y el 73, que defi ne un descuento para las in-
versiones realizadas en investigación, desarrollo tecno-
lógico o innovación.

Se aprobó el artículo de zonas francas como estaba 
escrito en la ponencia, además de la adición de dos 
proposiciones avaladas por el Gobierno. 

Para el caso de las zonas francas 
de salud, así como las que se dedi-
can al desarrollo de infraestructura 
de aeropuertos, sus ingresos se con-
tarán como exportación de bienes 
y servicios, por lo que pueden aco-
gerse a la tarifa reducida de renta 
(20 %).

La disparidad 
El impuesto saludable tiene to-

davía una discusión lo que fue 
aprobado el miércoles en la no-
che en el Senado es distinto a lo 

que aprobó la Cámara. 
Otros ítems de la ponencia tam-

bién alargaban la jornada, sin 
contar con que, en algunos casos, 
parlamentarios como Katherine 
Miranda han anunciado que re-
vivirá un artículo ya quitado del 
texto de la reforma: el impuesto a 
las pensiones altas.

Otros cambios avalados por el Go-
bierno fueron el artículo 30 (base 
gravable impuesto al patrimonio), 
65 (sobre declaración de renta), 86 
(para que el Impuesto Nacional al 

Carbono se destine al Fondo para 
la Sustentabilidad y la Resiliencia 
Climática FONSURE) y el 88 (re-
ducción transitoria de sanciones y 
tasas de interés para omisos en la 
obligación de declarar renta).

Con 87 votos afi rmativos y 61 
negativos pasó una proposición 
de la representante Jennifer Pe-
draza que proponía una tarifa de 
30 % en el impuesto de renta, sin 
embargo, el ministro de Hacien-
da, José Antonio Ocampo, dijo que 
esta no tendrá el aval del Gobierno.

La Cámara de 
Represen-
tantes no 

avaló toda la 
proposición 

sino solo a te-
mas como el 
impuesto al 
patrimonio, 

al de los divi-
dendos, al de 

las bebidas 
azucaradas, 
a reglas de 

tributación 
en las zonas 

francas entre 
otros. 

Cámara de representantes avaló algunos artículos de la reforma. 
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Huila
La artesanía de pindo y arcilla; 
muestra de un trabajo generacional 
n El V Festival del Pindo, Manejo de la Arcilla y Encuentro Departamental de Semilleros Culturales en el municipio de Paler-
mo, norte del Huila mostró la destreza de hombres y mujeres que han querido rescatar la tradición generacional de este oficio 
que cada vez se busca fortalecer más.

DIARIO DEL HUILA, HUILA 

El Festival que recogió 945 
personas en las áreas de 
Teatro, Danza, Zancos, Cir-

co, Manejo de Arcilla, Tejeduría de 
Pindo y Elaboración de Produc-
tos Artesanales buscó fortalecer 
la tradición cultural alrededor del 
pindo y la arcilla; como elemen-
tos íconos del departamento del 
Huila con lo que ancestros gene-
raban economía en la región. 

“Lo del pindo es una herencia 
de mis padres, de ellos aprendí 
todo el proceso productivo como 
es el corte, el raspado y la teje-
duría. Luego aprendí a elaborar 
los productos y a eso me de-
dico”, dijo Luz Ángela Losada, 
maestra artesana. 

Con esta laborar muchas mu-
jeres han logrado sacar adelante 
su economía familiar y poner lle-
gar a tener microempresas lo que 
hace que sean mujeres empodera-
das y generen ganancias a través 
de la tradición. 

Desde los 6 años siguió el 
trabajo que hacían sus padres 
y desde entonces ha sido la he-
rencia que dejaron. 

La preparación del pindo 
El pindo es una planta silves-

tre que se da a la orilla de los 
ríos y el proceso empieza desde 
el cortado, se le quita la prime-
ra parte de la hoja y luego se 

de astillado; el cual queda listo 
para tener. El que se utiliza en 
el municipio de Palermo es de 
siete pares. 

De ese proceso y como resul-
tado, pueden tejerse vestidos, 
sombreros y diferentes artícu-
los, cada uno con el sello de la 
mujer que lo realiza. Hay que 
resaltar que la mayoría de las 
personas que se dedican a esta 
labor de la tejeduría son preci-
samente las mujeres. 

“Yo realizo en mi taller desde 
un llavero hasta un traje ar-
tesanal. Son diseños propios, 
pero hacemos lo que las perso-
nas quieran. He elaborado tra-
jes en honor al campo, al café, 
a mi municipio, a la belleza de 
la mujer palermuna y en ge-
neral a cualquier cosa que nos 
pidan”, contó Losada. 

La arcilla 
Este producto se ha ido conso-

lidando a nivel nacional e inter-
nacional como ícono del depar-
tamento del Huila es por esto por 
lo que, personas del exterior han 
viajado hasta los municipios de 
Palermo, Suaza, Acevedo, entre 
otros a adquirirlos. 

En el caso particular de Pa-
lermo se ha concretado una 
cadena productiva con la cual 
han logrado involucrar a todas 
las generaciones en la produc-
ción y comercialización de las 
artesanías. 

La arcilla fue otros de los 
productos artesanales pro-
tagonistas de esta feria, uno 
de los maestros artesanos es 
Luis Francisco Camacho Flórez 
quien le transmite sus cono-
cimientos a jóvenes para que 
este arte prevalezca y perdu-
re en el municipio y en el de-
partamento, “hoy nos encon-
tramos con una muestra de 
cerámica ya procesada elabo-
rada por diferentes niños del 
colegio Promoción Social, hoy 
queremos que realmente sean 
los niños los abanderados del 
proceso de la arcilla”, explicó 
Luis Francisco.

De esta manera se asegura el 
relevo generacional y la pre-
valencia de este arte reconoci-
do en diferentes lugares y que 
gracias a estas iniciativas per-
durarán por décadas en la cul-
tura de nuestro departamento 
para el goce y admiración de 
futuras generaciones.

Con estos espacios se busca 
Promover el apoyo y recono-
cimiento social y económico a 
los procesos culturales, proyec-
tos e iniciativas de beneficio 
público, a los actores, artistas, 
creadores y gestores del De-
partamento del Huila, para el 
fortalecimiento y cualificación 
de las expresiones artísticas, la 
preservación del patrimonio y 
la difusión de los valores cul-
turales del territorio huilense.

hace un proceso artesanal para poder adecuar 
la palma donde se le quitan el orillo; lo que se 
busca es que la vena quede totalmente brillante. 

Para obtener una libra de pindo se debe tener 
entre 400 y 500 hojas. Luego del raspado, la hoja 
se lleva cerca de 8 días al sol de donde resulta el 
color habano. Posterior a esto viene el proceso 

En el caso 
particular 
de Paler-
mo se ha 

concretado 
una cadena 
productiva 
con la cual 

han logrado 
involucrar 
a todas las 
generacio-

nes en la 
producción y 

comerciali-
zación de las 

artesanías. 

De esta manera se asegura el relevo generacional y la prevalencia de este arte reconocido en diferentes lugares. 

Del manejo de arcilla, tejeduría de pindo y elaboración de elementos artesanales de pindo, se benefician 945 personas. 
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Bebé de 12 meses 
murió ahogada

En una zanja de su finca bebé murió ahogada. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

La pequeña fue identificada 
como, Elizabeth Cristina Gómez 
Calderón quien falleció, presunta-
mente, luego de caer a una zanja 
que se había construido para un 
desagüe en la finca en donde vivía 

con su familia.
Al parecer, en un descuido la 

menor cayó accidentalmente al 
lugar; sus padres al notar que no 
estaba en la casa empezaron la 
búsqueda, encontrándose con la 
trágica escena, de la menor su-
mergida en el agua con lodo.

En medio del desespero y el do-
lor, los padres la sacaron del barro 
y la trasladaron al Hospital local 
de esta población, donde desafor-
tunadamente nada pudieron ha-
cer los médicos en el centro asis-
tencial, pues la pequeña llegó sin 
signos vitales.

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 
En estado de inconciencia y 

con seis heridas por arma de fue-
go, fue trasladado en principio al 
hospital María Auxiliadora del 
municipio de Guadalupe Omar 
Enrique Hurtado Polanco de 36 
años, reconocido agricultor del 
municipio. 

Los hechos que son motivo de 
investigación tienen al Hurtado 
Polanco luchando por su vida de-
bido al compromiso de las heri-
das que lo dejaron en un estado 
de inconciencia. 

Lo que se conoce del parte mé-
dico es que el hombre cuenta con 
heridas en la cabeza; una en la 

zona occipital y otra en la región 
anterior. Así mismo presentó una 
puñalada en la parte izquierda de 
la cadera, otra en la cavidad torá-
cica y la última fue propinada en 
la línea anterior del tórax derecho.

El hombre debió ser traslado a 
otro centro asistencial de mayor 
nivel para ser intervenido quirúr-
gicamente, donde se encuentra 
actualmente recibiendo atención 
especializada. 

En la zona se encuentra un gru-
po especializado de la Policía tra-
tando de esclarecer lo sucedido 
con el recolector de café y poder 
dar con la captura del responsable 
de los hechos. 

En precarias condiciones se 
encuentra hombre tras ser 
atacado con un puñal

Omar Enrique Hurtado Polanco de 36 años.

Niña muere atropellada 
por bus escalera
n En un trágico hecho que tuvo lugar en la zona rural del municipio de Campoalegre, una menor de apenas 21 meses fue atro-
pellada por el conductor de un bus escalera. 

DIARIO DEL HUILA, JUDICIAL 

Según la información establecida, el lamentable 
incidente se presentó cerca del mediodía del 
pasado martes, a dos horas del área urbana 

del municipio de Campoalegre, en la vereda Bue-
na Vista.

De acuerdo con la información que se tiene por 
parte de los testigos del hecho, el lamentable inci-
dente se presentó cerca del mediodía del pasado 
martes, a dos horas del área urbana del municipio 
de Campoalegre.

Testigos relataron que la madre de la menor al 
bajarse del bus escalera, soltó de sus brazos a la pe-
queña para que se distrajera. En ese momento, la 
niña identificada como Mauren Mahecha Cifuentes, 
se va para la parte trasera de la chiva, cuando este 
daba reversa.

Infortunadamente el conductor del vehículo, no 
se percató de lo sucedido, sino hasta que todos co-
menzaron a gritarle que se detuviera. En el fugaz 
descuido, la bebé que fue atropellada pierde la vida 
de manera instantánea.

Las autoridades se encuentran investigando lo 
ocurrido, mientras que el cuerpo de la fallecida fue 
trasladado a la morgue de la ESE Hospital del Ro-
sario y posteriormente entregado a sus familiares. 
Hoy se esperan las exequias en la localidad.

En ese 
momento, 

la niña identi-
ficada como 

Mauren 
Mahecha 
Cifuentes, 

se va para la 
parte trasera 

de la chiva, 
cuando este 

daba reversa.

Bebé murió en zona rural de Campoalegre. 
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Neiva

Barrios de la comuna dos comienzan 
a ver hecha realidad la vía que 
esperaron durante años 
n Por fin habitantes de varios barrios de la comuna dos en la zona norte de Neiva podrán contar con una segunda vía de 
ingreso pavimentada y en las mejores condiciones. Fueron para unos 35 y para otros 40 años de espera, hasta que esta 
semana después de superar inconvenientes de ultima hora los equipos de trabajo llegaron a la calle 51 en sectores como 
Álamos Norte y Prado alto. Si todo sale dentro de lo presupuestado la obra quedará finalizada en diciembre.

DIARIO DEL HUILA, NEIVA 
Por: Hernán Guillermo Galindo M 
Fotos: Felipe Poloche

Diario del Huila retornó en la mañana de ayer 
jueves al barrio Álamos Norte en el nororiente 
de Neiva, sector perteneciente a la comuna dos 

de la ciudad. Allí el clamor de la comunidad siempre 
giró en torno a la urgencia por la pavimentación de la 
calle 51, vía alterna de ingreso al propio barrio como 
a otros vecinos como Balcones del Norte.

En esta oportunidad el alborozo se apoderó de 
los habitantes y de los presidentes de las Juntas de 
Acción Comunal de Álamos Norte Jorge López y de 
Balcones del Norte Libardo Vanegas.

El motivo, el inicio de los trabajos de adecuación 
de la vía con todas las especificaciones como el alis-
tado que es lo que se pudo apreciar en esta opor-
tunidad, hasta entregar totalmente pavimentada la 
calle 51 desde la carrera 16 a la 22.

Los beneficiados   
Jorge López, presidente de Álamos es quien nos 

recibe con una sonrisa, “gracias a Diario del Huila 
por esta visita, efectivamente llevamos muchos años, 
tratando de tener pavimentada la calle 51 entre 
carreras 16 y 22 aquí en el barrio. Eso ha sido una 
lucha que yo diría histórica de muchos años, por lo 
menos 30 a 35 años”, manifestó.

El presidente de la JAC de este barrio que se cons-
truyó hace unos 40 años o un poco más por el sis-

En esta opor-
tunidad el 

alborozo se 
apoderó de 
los habitan-
tes y de los 

presidentes 
de las Juntas 

de Acción 
Comunal 

de Álamos 
Norte Jorge 
López y de 

Balcones del 
Norte Libar-
do Vanegas.

Trabajos de alistado de la calle 51 en el sector de Álamos Norte.

La vía se interviene con maquinaria pesada.
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Opines
Otros vecinos que se hicieron presentes en 

esta oportunidad, decidieron entregar su con-
cepto sobre lo que significa ver la luz al final 
del túnel después de tantos años de espera 
por esta obra.

Rubiela Silva- vecina de Álamos Norte: “Es 
importante saber que por fin conseguimos 
que nos pusieran cuidado, fueron muchos 
años esperando por una solución, en campa-
ña venían los políticos de turno, promesas y 
promesas, pero no pasaba nada. Finalmente 
hace tres años apareció el contrato y el con-
tratista, todo parece que por fin será una rea-
lidad”. 

Libardo Vanegas- vecino: “Parece mentira 
ver que estén trabajando, uno salía todos los 
días a trabajar y era un caos en especial en las 
horas pico. En invierno no se diga intransita-
ble, prácticamente no se podía salir de la casa. 
Con esta solución nos va a cambiar la vida, es-
pecialmente a quienes somos personas mayo-
res. Siempre existía el riesgo de un accidente”. 

Fernando Mancera repartidor de produc-
tos perecederos: “No se imagina el alivio que 
significa que pavimenten la 51, nos da otra po-
sibilidad de entrar y salir a la zona para rea-
lizar en mejores condiciones nuestro traba-
jo. Hay días que son prácticamente perdidos, 
ahora la cosa va a ser diferente”.

Amín Mantilla- estudiante universitario: 
“Madrugar va a dejar de ser un calvario, la mo-
vilidad se va a mejorar en un 100%, uno que 
se moviliza en moto, en tiempo de invierno 
se arriesga demasiado por el mal estado de la 
vía. Si esta cambia, también cambian las con-
diciones d manejo para uno, es una carretera 
más segura”

Así pudimos ser testigos de la alegría que 
embarga a los habitantes de este sector de la 
capital del Huila a los que hemos acompañado 
desde hace meses en su clamor por una mejor 
vía que les cambia y mejora las condiciones 
de vida. La 51 se va a convertir en vía alterna, 
pero también en reactivadora del comercio 
para muchos que tuvieron que cerrar por el 
mal estado de la vía, no llegaban los clientes. 
Ahora ven las cosas con otros ojos. 

tema de autoconstrucción, al que 
accedieron trabajadores y perso-
nas que llegaban a Neiva con sus 
familias y adquirían inicialmente 
un lote con servicios, “luego cada 
quien de acuerdo a sus recursos 
y alcance fue construyendo su vi-
vienda”, continuó contando de la 
lucha permanente para lograr la 
pavimentación de la vía.

“Hace unos tres años salió un 
contrato para la pavimentación 
de la vía, el que fue adjudica-
do por la gobernación, pero tu-
vimos algunos inconvenientes 
como que no se calculó el ancho 
de la calzada que es de diez me-
tros y se aprobó en principio por 
siete, después debido a eso fal-
taban recursos y finalmente se 
sumó lo del invierno que dilató el 
comienzo de los trabajos”, añadió.

El invierno lo ha permitido 
Para el directivo la tregua que se 

ha presentado en estos días con 
el invierno permitió que se inicia-
ran los trabajos; “ya tenemos las 
cuadrillas, los ingenieros, todos es-
tán trabajando en la base y en la 
subbase, esto es un aliento para 
la comunidad que comienza a ver 
los resultados de una situación que 
tanto nos ha preocupado”, dijo.

El ingreso a los barrios de la co-
muna dos en el nororiente de Nei-
va se hace por la calle 50, por lo 
que la 51 es fundamental, como 
vía alterna con lo que ya no se-
ría solo una vía la utilizada para 
ingresar o salir, sino que “serían 
dos vías de acceso y por supuesto 
la mayoría de barrios cercanos la 
Trinidad, Santa Cecilia Balcones 
del Norte, son una cantidad de ba-
rrios los que se beneficiarán con 
esta pavimentación”, sostuvieron 
los vecinos de Álamos Norte. 

En su intervención, Jorge Ló-
pez, destaca la actitud del contra-
tista que tiene la camiseta puesta; 
“nos ha ayudado y nos ha cola-
borado, dice que espera que lo-
gremos pavimentar desde la 22 
hasta la 17 es decir hasta todo el 
costado de la iglesia, antes de que 
termine este año, ahora cruzamos 
los dedos para que no nos llue-
va porque eso depende en buena 
medida del clima”, sostuvo.

Una de las necesidades y priori-
dades de acuerdo a quienes cono-
cen de pavimentación de vías, el 
buen tiempo se necesita para que 

el terreno se compacte y la base 
y subbase permitan poder pavi-
mentar que es el propósito final.

Finalmente, el presidente de 
la JAC de Álamos Norte, recor-
dó que los recursos están, lo que 
queda es cuestión de trabajo en 
terreno, solo esperan que no se 
voltee la medalla de la buena 
suerte como en el pasado que se 
les han retrasado las obras por 
múltiples inconvenientes que oja-
lá sean cosa olvidada.

“No solo va a ser la comunidad 
de Álamos la beneficiada, sino 
toda la comuna dos, muchos ba-
rrios que tienen la entrada por la 
calle 50 que a propósito ya nece-

sita volver a ser pavimentada, por 
eso el hecho de esta pavimenta-
ción es motivo de alegría porque 
va a permitir la movilidad incluso 
hasta la Trinidad, en la mañana, a 
mediodía y en la noche los tran-
cones son inmensos en la 50, al 
tener esta otra vía nos va a me-
jorar la calidad de vida a muchas 
familias”, concluyó.

 En Balcones del Norte 
también se alegran 

El presidente de la JAC del ba-
rrio Balcones del Norte Libardo 
Vanegas, es junto a Jorge López, 
veedor de las obras que se adelan-
tan en la calle 51, “como pueden 

ver señores de Diario del Huila, la maquinaria y los 
obreros se encuentran trabajando, por lo que es una 
realidad ese anhelo que teníamos de hace muchos 
años de ver pavimentada esta vía que estuvo olvida-
da y causó tantos dolores de cabeza”, relató.

La demora inicial fue la firma de un otrosí en el 
contrato por parte de la gobernación, hecho que se 
subsanó, “ellos habían comenzado, alcanzaron a ha-
cer un trabajo, luego pararon por cerca de tres meses 
hasta que luego de vueltas y vueltas se solucionó lo 
que faltaba en recursos y por eso están trabajando 
en el alistado de la vía, están haciendo el afirmado 
paso a paso y nosotros estamos supervisando para 
que todo salga bien, estamos pendientes de lo que 
se está haciendo”, añadió.

Efectivamente se puede observar la maquinaria y 
a los trabajadores realizando su labor en la solución 
de una dificultad vial que afectó a todos estos barrios 
en la zona durante muchos años.

“Nosotros llevamos unos 35 años esperando por esta 
vía, yo vivo hace 40 años en los Pinos, nunca habíamos 
tenido una ayuda o una solución por este lado, todo es 
difícil por la tramitología, pero ahí vamos.

Recalcó que en las horas pico se vuelve difícil cir-
cular en cualquier sentido, “esto se pone imposible 
de transitar lo que se convirtió en algo realmente 
aburridor, llevábamos 35 años en este trajín hasta 
que por fin coronamos, ya están los recursos, se es-
tán haciendo los trabajos por eso les agradezco a us-
tedes los del Diario del Huila que estén pendientes 
de nosotros y de soluciones como la que esperamos 
y que ya es una realidad”, cerró.

Efectivamen-
te se puede 
observar la 

maquina-
ria y a los 

trabajadores 
realizando 

su labor en la 
solución de 
una dificul-
tad vial que 

afectó a todos 
estos barrios 

en la zona du-
rante muchos 

años.

Los presidentes de las JACS de Álamos Norte y Balcones del Norte

Compactadora en la intervención de la calle 51 en el norte de Neiva.
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¡Continuamos recorriendo el Huila con la Escuela de Padres 

Por tus hijos,
por mis hijos,
POR TODOS

Por tus hijos,
por mis hijos,
POR TODOS

SEGUNDA JORNADA Habilidades para la vida
Objetivo
Promover el bienestar psicológico y 
físico de los padres, madres, cuidadores, 
niños, niñas y adolescentes.

¿Qué son las habilidades 
para la vida?
Las habilidades para la vida son las 
capacidades y destrezas psicosociales que 
desarrollan los seres humanos para la toma 
de decisiones, aptitudes necesarias para 
así llevar a cabo las diferentes acciones que 
impactan tanto como positivas, negativas 
sus vidas y a quienes están en su entorno. 

Las habilidades para la vida según lo establecido 
por la (OMS) en 1993, son las siguientes:

La respuesta a esta pregunta no es fácil, pues 
esto dependerá de los diferentes contextos 
en donde se despliega el ser humano y las 
habilidades que desea desarrollar. No obstante, 
en cualquier caso, el primer paso es determinar 
una habilidad y la intención de hacerlo, para así 
conocer sus propias equivocaciones y encontrar 
las estrategias que se adapten a su vida.

Apoyos Referenciales Organización Mundial de la 
Salud. Guidelines: Life Skills Education Curricula for 
Schools. Ginebra, Suiza. 1999. Organización Mundial de 
la Salud. División de Salud Mental. Life Skills Education 
in Schools. Ginebra, Suiza. 1993. Arancibia M. Habilidades 
para la vida. Curso: Vida Joven comunicando salud.

¿Cómo se desarrollan las 
habilidades para la vida?

Institución Educativa Barrios Unidos 
Municipio de Garzón (Padres) Institución Educativa Jorge Villamil 

Ortega Municipio de Gigante (Padres)

Institución Educativa  San Sebastián 
Municipio de La Plata (Padres)

Institución Educativa  Luis Edgar Durán 
Ramírez Municipio De Paicol (Padres)

Institución Educativa  El Tejar 
Municipio de Timaná

Habilidades sociales e interpersonales (incluyendo 
comunicación, habilidades de rechazo, agresividad y empatía).1.

2.

3.

Conocimiento de sí mismo 

Empatía

Comunicación 
asertiva (efectiva)

Relaciones interpersonales

Habilidades cognitivas (incluyendo toma de decisiones, 
pensamiento crítico y auto evaluación).

Capacidad para tomar decisiones

Capacidad para resolver problemas y conflictos

Pensamiento creativo

Pensamiento crítico

Habilidades para manejar emociones (incluyendo el 
estrés y aumento interno de un centro de control).

Manejo de las emociones

Manejo del estrés

Las teorías sobre el desarrollo humano y las conductas 
establecen que estas habilidades para la vida son 
componentes esenciales de un desarrollo saludable, y son 
habilidades que definen el ser humano de carácter fuerte.
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Regional

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 

Una vez iniciado el calendario 
electoral para las elecciones re-
gionales de 2023, con la inscrip-
ción de cédulas de ciudadanía, el 
pasado 29 de octubre, en donde 
aquellos ciudadanos que cambia-
ron su lugar de residencia, des-
pués de las últimas votaciones, o 
que aún tienen su cédula inscrita 
en un punto lejano a su casa, pue-
den registrarla, el proceso avanza 
ya en varios municipios del De-
partamento. 

Los delegados Departamenta-
les de la entidad han manifestado 
que es el momento para que quie-
nes hayan regresado al país, así 
como los extranjeros residentes 
en Colombia, inscriban su cédula, 

para este último caso, los extran-
jeros deben contar con cédula de 
extranjería con categoría de resi-
dente vigente.

El primer día se inscribieron en 
el Huila un total de 38 personas 
y ahora que se ha dado más in-
formación, la comunidad sigue 
asistiendo a las sedes de la Re-
gistraduría en cada uno de los 
municipios del departamento. Es 
así como ya se tiene el registro de 
inscripciones en los municipios de 
Saladoblanco, Palestina y Colom-
bia y la inspección de Bruselas de 
Pitalito, esperando antes de fina-
lizar el presente mes, tener regis-
tro de inscripciones en todos los 
37 municipios del Departamento.

Cabe recordar que este trámite 
se extenderá hasta el 29 de agos-

to de 2023, es decir, hay 10 me-
ses para que todos los huilenses 
que deseen realizar este proceso lo 
puedan hacer sin problema, para 
lo cual están habilitadas todas 
las Oficinas de la Registraduría 
en el Departamento del Huila y 
sus 37 Municipios, como las re-
gistradurías Auxiliares de Neiva 
y Bruselas.

El trámite de inscripción de la 
cédula de ciudadanía se podrá 
realizar en cualquier sede de la 
Registraduría a nivel nacional y 
en los puestos de inscripción au-
torizados, de lunes a viernes en 
el horario de 8:00 a. m. a 4:00 p. 
m., presentando la cédula amari-
lla con hologramas, la cédula di-
gital, en su versión física o desde 
el dispositivo móvil o la cédula 

38 personas han 
inscrito la cédula en 
el Huila, camino a las 
próximas elecciones

de extranjería. Cabe aclarar que 
este proceso no podrá llevarse a 
cabo con contraseñas, carné, li-

breta militar, licencia de conduc-
ción ni denuncias de pérdida de 
documento.

Personas que han hecho la inscripción. 

29 animales silvestres 
volvieron a su hábitat natural
n El departamento del Huila viene siendo hábitat de animales silvestres, motivo por el cual también algunas personas 
los han captado de su entorno para tenerlos en cautiverio y gozar de su belleza y propiedades. En este caso, se recu-
peraron 29 especies que luego de ser debidamente evaluadas en su estado de salud y adquirir habilidades biológicas, 
fueron devueltas a su hábitat. 

DIARIO DEL HUILA, REGIONAL 

Catorce zarigüeyas (Didelphis marsupialis), cinco 
Tortugas Estuche (Kinosternon Leucostomum), 
cuatro Buhos Currucutú (Megascops choliba), 

dos Gavilanes Gris (Rupornis magnirostris), una Tin-
gua Azul (Porphyrio martinica) y un Guara (Dasy-
procta punctata) fueron liberados en zona rural del 
norte del Huila.

La liberación fue adelantada por médicos veterinarios 
de la Corporación Autónoma Regional del Alto Mag-
dalena - CAM llegando a una cifra de 27 animales, de 
seis especies diferentes, regresados a su hábitat natural.

De igual forma, luego de ser valorados por el equipo 
de fauna del centro del Huila, también fueron libera-
das en zona rural de Garzón dos Zarigüeyas, una de 
ellas con crías.

La recuperación solo fue posible, luego de un debido 
proceso de recuperación que duró algunas semanas, 
para lo cual se necesitó la intervención que algunos 
expertos para lograr que estos especímenes recobraran 
a su entorno habitual.  

“Realizamos la liberación de seis especies diferentes 
que habían llegado a la Corporación provenientes de 
rescates en el centro de la ciudad de Neiva, unos pre-
sentaban laceraciones por ataques de caninos o atrope-
llamiento, siendo tratados con un proceso de recupera-
ción”, explicó el veterinario de la CAM Camilo Charry.

Ayuda profesional 
De igual forma, señaló que los animales que in-

gresaron recibieron atención médico - veterinaria y 
biológica, evaluando su estado de salud, hábitos ali-

menticios y comportamiento para 
decidir sí estaban en condiciones 
de ser liberados.

“Algunas aves se les suministrada 
alimentos para revisar que comie-
ran por sí mismas y volaran de ma-
nera correcta, así como a algunos 
animales, además de evaluar sus 
habilidades de alimentación y des-
plazamiento, se les valoró que no 
presentaran inconvenientes cuan-
do fueran liberados en los ecosis-

temas”, indicó el profesional.
Charry además señaló que el lugar 

de liberación fue escogido por encon-
trarse allí un bosque amplio, donde 
los animales van a encontrar alimen-
to y refugio, un amplio territorio para 
poder sobrevivir y desarrollar sus ac-
tividades en el ecosistema.

34 son las especies que perma-
nece actualmente en manos de la 
autoridad ambiental las cuales han 
sido víctimas del tráfico ilegal, que 

se encuentran en el Hogar de Paso 
de Fauna Silvestre Neiva, esperan-
do su recuperación para su próxima 
liberación.

“Invitamos a la comunidad para 
que nos reporten la presencia de 
individuos de fauna silvestre para 
nosotros actuar, recuperarlos y de-
volverlos a su hábitat natural cuan-
do cumplan las condiciones nece-
sarias para ser liberados”, finalizó 
diciendo el veterinario.

De igual 
forma, señaló 

que los ani-
males que 
ingresaron 
recibieron 

atención 
médico - 

veterinaria 
y biológica, 

evaluando su 
estado de sa-
lud, hábitos 

alimenticios 
y comporta-
miento para 

decidir sí 
estaban en 

condiciones 
de ser libera-

dos.

La mayoría de los animales fueron víctimas de tráfico ilegal. 
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Voces de respaldo para Nairo 
Quintana tras fallo del TAS
n Una vez se conoció el fallo espe-
rado por parte del TAS en torno al 
uso de tramadol por el ciclista co-
lombiano Nairo Quintana, han sido 
varias las voces de respaldo para el 
pedalista Boyacense. Nairo se mos-
tró triste por la decisión del máximo 
Tribunal, en una corta declaración 
defendió su carrera deportiva con 
más de 300 muestras antidopaje y 
manifestó que pronto contará qué 
hay detrás del fallo.

DIARIO DEL HUILA, ACTUALIDAD
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

Nairo Quintana reaccionó 
a la decisión del TAS que 
confirmó que usó Trama-

dol: “la tormenta tiene que pasar”. 
El ciclista colombiano se mani-

festó sobre el dictamen del Tribu-
nal Arbitral del Deporte y aunque 
dijo estar triste por la respuesta, 
también dijo que se siente orgu-
lloso de los más de 300 antido-
ping que ha tenido en su vida 
deportiva.

“La vida sigue” dijo el ciclista 
boyacense Nairo Quintana tras 
conocer el fallo del Tribunal Ar-
bitral del Deporte, el cual había 
anunciado que se publicaría este 
jueves 3 de noviembre en horas 
de la mañana. Pues así fue, el tri-
bunal dio a conocer su respues-
ta y el pedalista colombiano no 
tiene más, sino que resignarse a 
perder todo lo hecho durante el 
pasado Tour de Francia.

Lo dicho
“Hola amigos, como había co-

municado ayer, el día de hoy nos 
dieron el resultado del TAS, la-
mentablemente no fue bueno 
para mí, con tristeza lo digo. Con 

orgullo digo que en mi carrera he tenido más de 300 
antidoping y nunca he tenido ningún problema por 
dopaje. Tengo muchas razones de por qué no he to-
mado este producto (tramadol). Lamentablemente 
ha salido el resultado así”, dijo en un video revelado 
por el equipo de prensa del deportista.

 Nairo Quintana habló tras conocerse el dictamen 
de su caso por cuenta del TAS, ante el uso de trama-

dol en el pasado Tour de Francia.
Luego de esto, Nairo comentó 

que próximamente espera poder 
contar los pormenores de lo que 
implicó dar la pelea contra el TAS 
para demostrar su inocencia en 
este caso. Además, dejó claro que 
su Gran Fondo Nairo Quintana 
en Antioquia sigue en pie y que 
espera poder dar una entrevista 
para ampliar su opinión frente a 
lo sucedido este jueves.

Quintana se desvinculó del Ar-
kea Samsic a finales del mes de 
septiembre, luego de que corriera 
el Mundial de Ciclismo de Ruta 
en Australia con la Selección Co-
lombia, pues el nulo respaldo en 
este caso habría fracturado la 
relación entre ambas partes te-
niendo en cuenta que a media-
dos de agosto se había anunciado 
la continuidad por tres tempo-
radas más del colombiano en la 
escuadra bretona ahora que pasa 
al World Tour.

La apelación que hizo el colom-
biano no logró llegar a buen tér-
mino finalmente, por lo que se 
ratifica la sanción que interpuso 
la Unión Ciclística Internacional 

(UCI) por los hallazgos de trama-
dol en la sangre del cafetero en 
el Tour de Francia, por lo que su 
descalificación de la carrera es un 
hecho y por ende la multa econó-
mica también, la cual es de 5000 
francos suizos.

Voces de respaldo 
Algunos seguidores y medios 

internacionales hicieron eco del 
fallo y mientras otros solo toma-
ron el tema de manera escueta, 
también hubo quienes se mani-
festaron en favor del ciclista co-
lombiano. 

Apenas se hizo pública la deci-
sión del TAS, los comentarios no 
se hicieron esperar. En su mayoría, 
las personas han manifestado su 
apoyo al pedalista colombiano y 
aseguran que la decisión no corres-
ponde a la verdad, pues muchos 
confían en la inocencia de Nairo.

Además, otros han expresado su 
descontento hacia el Arkea Sam-
sic, equipo que no habría apoya-
do a Nairo en este proceso, ase-
gurando así, que, si el colombiano 
hubiese estado en un equipo dife-
rente y que le acompañara, quizás 
el veredicto del TAS habría sido 
diferente.

Otros, han recordado el episo-
dio de Chris Froome con el Sal-
butamol hace unos años atrás, 
una sustancia dopante de la que 
se le acusó haber hecho uso en 
medio de la Vuelta a España 
2017. No obstante, el británico 
terminaría absuelto de esto.

El caso de Nairo ha recibido un 
tratamiento diferente en esta oca-
sión. Y si bien, el TAS ha dejado 
muy en claro que no se trata de un 
caso de dopaje, sí ha corroborado 
las muestras de sangre de Quin-
tana, donde de acuerdo con ellos 
aparecen rastros de Tramadol.

Apenas se 
hizo pública 
la decisión 
del TAS, los 

comenta-
rios no se 
hicieron 

esperar. En su 
mayoría, las 

personas han 
manifestado 
su apoyo al 

pedalista 
colombiano 
y aseguran 

que la 
decisión no 

corresponde 
a la verdad.

Nairo Quintana recibió con tristeza el fallo del TAS..

El ciclista colombiano defendió su honestidad a lo largo de su carrera deportiva.

La UCI fue la única que se alegró del Fallo en contra del colombiano. 



Tuvo lugar una amplia y categó-
rica reunión convocada por cuatro 
expresidentes nacionales del par-
tido: Omar Yepes Alzate, Carlos 
Holguín Sardi, José Darío Salazar 
y Fernando Araujo, coordinada 
por mi persona y llevada a cabo 
en la Fundación Mariano Ospina 
Pérez, donde asistieron presencial 
y virtualmente unos 150 direc-
tivos, lideres nacionales y regio-
nales de casi todo el país, entre 
excongresistas, exgobernadores, 
exalcaldes, exministros, exmagis-
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De trampas y entrampamientos

Todo parece indicar que los en-
trampados éramos todos los colom-
bianos que inocentemente creímos 
que el Sr. Iván Márquez se había 
acogido a los Acuerdos de Paz de La 
Habana, como negociador y miem-
bro de las Farc, y que las actividades 
de narcotráfi co habían sido conexas 
y accesorias a los delitos de rebelión 
y demás que se le amnistiaban. Se le 
perdonaron sus faltas en virtud de 
los acuerdos y se le concedió una 
curul en el Congreso de la Repúbli-
ca y nos tragamos” el sapo” de que 
sus actividades de narcotráfi co eran 
conexas y accesorias a sus pretensio-
nes de llegar al poder por las armas.

Resultó sorprendido después de 
los Acuerdos de Paz en actividades 
de narcotráfi co, al igual que su so-
brino y el supuestamente falleci-
do Jesús Santrich.   Fue el gobierno 
norteamericano quien lo requirió 
en extradición por narcotráfi co, y 
la Fiscalía colombiana no hizo cosa 
distinta que obrar de acuerdo con 
sus competencias cuando se tramita 
una solicitud de extradición.  El re-
querido, antes que le echaran mano, 
tomo las de “Villadiego.”

Nuevamente caímos entrampa-
dos todos los colombianos cuando 
se nos dio la noticia de su falleci-
miento en combate, al parecer en 
territorio venezolano y con él to-
dos sus procesos antiguos o nue-
vos, que terminan por la muerte 
del reo.   Resulta que era un simple 
ardid para que cesaran las persecu-
ciones en su contra.

Viene luego otro entrampamiento 
para los colombianos, cuando escu-
chamos del canciller, refi riéndose 
al asunto, señalando que todo el 
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Estructura tributaria lesiva
 En medio de la más profunda crisis social 

y económica en que se encuentra sumida la 
sociedad colombiana, por la disparada de los 
precios de los bienes y servicios que afectan a 
los consumidores y que continua el proceso 
de pauperización de las familias colombianas, 
el gobierno nacional sigue con su ansiedad 
fi scal de recaudar recursos frescos para sa-
near las fi nanzas públicas de la actual admi-
nistración. Con este esperpento de reforma 
tributaria, van a continuar sacándole sangre 
a los anémicos, así no les guste la expresión a 
los integrantes del equipo económico del go-
bierno nacional. No encuentran otras fuentes 
para fortalecer sus ingresos, que la vía de es-
quilmarle los bolsillos a los colombianos. Lo 
triste es que necesitan recursos frescos para 
la creación de dos nuevos ministerios, lo cual 
ocasiona un aumento de la fronda burocrá-
tica del país. 

Consideramos que deben disminuir el ta-
maño del Estado, que continúa burocratizado, 
sin que existan resultados benéfi cos para me-
jorar el bienestar de las familias colombianas. 
Es muy triste observar los dramas humanos 
que viven las personas cabezas de hogar, para 
encontrar una oportunidad laboral, que cada 
vez es más difícil, como lo refl ejan actualmen-
te los indicadores económicos del país y del 
ámbito internacional. Hasta los artículos de 
primera necesidad, se están volviendo inal-
canzables para los hogares, que cada vez ven 

diezmados las posibilidades de alimentarse 
bien. A ellos no se les puede llegar con esa 
retórica barata que se escuchan en los me-
dios de comunicación de los altos funciona-
rios y congresistas enmermelados que están 
aprobando esta absurda modifi cación de la 
estructura tributaria del país. 

Por eso, el trámite de esta reforma en el seno 
del congreso de la república ha sido tortuosa. 
Ya se ventilan algunos vicios de ilegalidad, los 
cuales van a ser posiblemente objeto de sen-
das demandas ante la Corte Constitucional, 
que se convertirá en el máximo juez para su 
legalidad. En las plenarias del Senado y la Cá-
mara, se hundieron los siguientes artículos: El 
impuesto del 20% para las iglesias; el 20% de 
la sobretasa al impuesto al consumo de energía 
del sector hotelero; se eliminó el impuesto a las 
pensiones de los altos funcionarios y del ámbito 
internacional. Fueron aprobados entre otros: se 
incrementó del 10% al 15% el impuesto a las 
herencias y sucesiones y las loterías deberán pa-
gar 25% de ganancia ocasional; se aumentaron 
las exenciones del 4 por mil a las transacciones 
bancarias en las cuentas de ahorro de menos 
de 13 millones de pesos. Aunque existen otros 
artículos más nefastos que van en contravía del 
fortalecimiento de la dinámica económica del 
país, y por ende de la generación de empleo, en 
el próximo año, se espera una mayor escala al-
cista de precios en todos los bienes y servicios. 
Estamos en la era del cambio.      

Daniela M. Gutiérrez
EDITORA PRENSA

circo que presenciamos con Jesús 
Santrich, los videos, su proceso en 
la Corte, la intervención de la JEP, 
la fuga, la curul vacía, etc., no exis-
tió, deliramos, y que el entrampado 
era el entrampador. Ese capítulo de 
la historia de Colombia, según el 
Canciller, fue al revés de como lo 
vivimos los colombianos.

Ahora, llega la joya de la coro-
na, la señora vicepresidente a cam-
biar la historia, a señalar que el Sr. 
Márquez fue el entrampado, y que 
nuestra Fiscalía que atendió un pe-
dido de extradición de los Estados 
Unidos, por el Cartel de los Soles 
de Venezuela en marzo de 2020, 
fue la autora de dicho entrampa-
miento.  Quedamos en el peor de 
los escenarios.

Resucitado Márquez, si se le quie-
re dar otra oportunidad, el Gobier-
no debe asumir las consecuencias 
políticas que ello implique. El mar-
co de los Acuerdos de La Habana 
no le sirve, pues su reincidencia im-
pide su aplicación. Requiere de una 
nueva estructura de paz, de acuer-
dos y de concesiones para los disi-
dentes. Es de advertir que los narco-
trafi cantes no quedan cubiertos en 
ella, pues la Constitución no per-
mite amnistía ni indulto para estos 
delitos, solo para los políticos. Tam-
poco puede acudir a la JEP pues 
como dijo su presidente, es asunto 
cerrado, no cosa juzgada, pues allí 
no dictan sentencias.

Ahora, los entrampados somos 
los colombianos, que vamos a tener 
que creer al Gobierno del cambio, 
que Márquez es un pobre angeli-
to, que se volvió disidente de los 
acuerdos, porque le tendieron una 
trampa cuando lo que sucedió fue, 
al parecer, que lo cogieron trafi can-
do con droga.

Si se quiere hacer la paz total 
¡háganla...! de conformidad con la 
Constitución y con la ley, pero sin 
trampas.

trados, exconcejales, exdiputados, 
intelectuales, presidentes de di-
rectorios regionales, exdirectivos, 
lideres de base, jóvenes hombres 
y mujeres de nuevas generacio-
nes así como algunos candidatos 
a los diferentes cargos de elección 
popular. 

Esta reunión tuvo como obje-
to analizar la situación del país 
y del partido. El sentir general se 
fundamenta en el profundo ma-
lestar de la militancia y las bases 
conservadoras, así como la sentida 
preocupación de quienes han sido 
llamados a la conducción partida-
ria, al crecimiento y extensión del 
partido, como del elector que en 
las pasadas elecciones a congreso 

que pusieron más de dos millo-
nes trescientos mil votos, sacando 
la mayor bancada del congreso, 
quienes se sienten defraudados 
y vendidos al ideario totalmente 
opuesto a los principios y valores 
conservadores con que se fundó 
el partido hace 173 años.

La decisión del Directorio Na-
cional y la bancada conservadora 
de declararse partido de gobierno 
sin consultar a los directorios, a 
la militancia, a las bases y menos 
al electorado, hiere la sensibilidad 
partidaria y desdibuja el compro-
miso conservador perdiendo la 
independencia y entregándose al 
rival político, lo que ha creado un 
sentimiento de profundo rechazo 

a las actuales directivas, las mis-
mas que parecen estar en ilegiti-
midad por omisión estatutaria, lo 
cual hace invalida las decisiones 
adoptadas, para lo cual ya directi-
vos han formulado las respectivas 
demandas ante el Consejo Elec-
toral y la Veeduría del Partido, 
para que investigue los hechos  y 
se tomen las medidas correctivas 
para devolver la credibilidad a la 
institución y confi anza a las bases 
y el electorado. 

Quienes votaron por la bancada 
azul fueron aquellos que creían 
en el ideario conservador y no en 
los ideales del Pacto Histórico, a 
quien las directivas conservado-
ras se le unieron pretendiendo ser 

cogobernantes sin haber recibido 
casi nada, solo un ministerio para 
el presidente del partido y quizás 
otros pequeños cargos de menor 
importancia. 

 Es una vergüenza, según se 
manifestó en la reunión, que 
un partido histórico que tan-
to bien y aportes le ha dado a 
Colombia, haya quedado degra-
dado por una incomprensible 
y arbitraria decisión. Ese fue el 
sentir de la reunión. De tal ma-
nera que quedaron tres grandes 
propuestas: 1. Solicitar al expre-
sidente Andrés Pastrana Arango, 
que asuma la jefatura y lidere 
la reinstitucionalidad del Parti-
do dando la batalla por el país; 

Jaime A. 
Arrubla

Diego 
Arango O.
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María Camila Osorio
La tenista colombiana derrotó 
a la estadounidense Elizabeth 
Mandlik (WTA #122) en la 
ronda de octavos de final del 
abierto WTA 125 de Midland en 
Michigan (Estados Unidos). 
En la tarde de este jueves 3 de 
noviembre la tenista colom-
biana María Camila Osorio 
Serrano derrotó a la estadouni-
dense Elizabeth Mandlik (WTA 
#122) en la ronda de octavos 
de final del abierto WTA 125 de 
Midland en Michigan (Estados 
Unidos).

“Usted ya ganó, 
no estamos en 
campaña”: Federico 
Gutiérrez a Petro

“Petro durante 20 años de cam-
paña tubo todas las soluciones 
para Colombia, hoy como presi-
dente tiene todas las escusas”.
Camilo Castillo

“Recuerden las advertencias de 
Uribe sobre el castro chavismo, 
quiere someter al pueblo a pedir 
limosna despacito muy despaci-
to no lo está metiendo”. 
Pedro Hernández

Francisco 
Cuello 

Hugo 
Fernando 
Cabrera 
Ochoa

Traducido del latín, DEI significa 
Dios; como acrónimo, en inglés y 
español, hace referencia a la Di-
versidad, Equidad e Inclusión, y 
representa otra moda gerencial. Al 
respecto, la referenciación “¿Progre-
so real o solo ilusión?” (Korn Fe-
rry, 2022), resultó ser tan arbitraria 
como las encuestas de compensa-
ción de Hay Group.

En ninguna parte invoca a la 
equidad salarial, pues la única 
“equidad” relevante es la participa-
ción de los accionistas, que exclu-
yen de las ecuaciones del progreso 
a las mayorías. En consecuencia, 
acaso impulsado por la reputación, 
el discurso DEI fracasará como el 
de la Sostenibilidad y Responsa-
bilidad Social.

El estudio tiene preguntas par-
cializadas, y respuestas incoheren-
tes. Verbigracia, sus “retos” reflejan 
desconocimiento, indiferencia o 
negación; las “prácticas” se limi-
tan a decir en público “no a la 
discriminación y el acoso”, y ha-
bilitar mecanismos de denuncia 
cuyo diseño o efectividad resulta 
cuestionable.

Destaca la capacitación para 
reconocer sesgos inconscientes 
-recuerde a Kahneman, Nobel 
de Economía-, aunque esto aca-
so contribuye a corregir aspectos 
comportamentales: no estructu-
rales, usualmente adornados con 
“celebraciones” segmentadas, para 
proyectar diversidad. También ig-
noran la retroalimentación de los 
grupos de interés, menosprecian 
las renuncias de las poblaciones 
vulnerables y abandonan los pro-
gramas para su desarrollo.

Esto conecta con la ausencia 
del factor humano y social en la 
construcción del propósito y marco 
estratégico, aunque no sorprende 
pues, en la academia, la proporción 

DEI = Diversidad + Equidad + Inclusión

de los cursos orientados por destre-
zas “suaves” representa el error es-
tadístico del pénsum: 5%, incluso 
en los MBA.

Absurdo, los ejecutivos dicen que 
saben por dónde empezar, que tie-
nen compromiso y recursos, pero 
no hay reformas radicales ni avan-
ces reales. A lo sumo apelan a la 
“discriminación positiva”, obligán-
dose a contratar cuotas de género, 
por lo que el proceso y el resultado 
carecen de legitimidad o impacto.

Como consecuencia, descuidan 
a otros grupos desfavorecidos y 
subrepresentados, por condicio-
namiento socioeconómico, racial 
o etario. Erráticos, también desta-
can la “asistencia al entrenamien-
to”, como variable de orgullo, con-
traviniendo las mejores prácticas 
que proponía Kirkpatrick en la 
evaluación de ese proceso, tradi-
cionalmente anclado entre aspec-
tos primitivos que no necesaria-
mente implican cambio ideológico 
o comportamental.

Lejos de resolver la Desigual-
dad, DEI maquilla la inequidad 
socioeconómica; por eso insisto 
en la necesidad de establecer un 
ingreso básico universal y digno, 
además de una renta máxima, 
como mecanismos regulatorios. 
En dicho escenario, además, las 
personas tendrían libertad para 
preferir explorar y cultivar su vo-
cación, conformar equipos com-
patibles y motivarse a hacer algo 
para trascender.

Merecemos vivir como pares, 
aprovechando nuestras diferen-
cias sin pretender beneficios ex-
clusivos, como los improductivos 
y privilegiados sindicatos que abo-
gan por ampliar sus brechas contra 
los desempleados, subempleados y 
empleados de empresas pequeñas.

Finalmente, pese al abandono 
institucional, el fútbol femenino, 
en cada torneo internacional, con-
trasta el fracaso de sus homólogos 
masculinos, y sus oportunistas di-
rectivos, que excluyeron a una ac-
tivista por la equidad y la igualdad, 
como Yoreli Rincón.

Hace cerca de 70 años Escalona 
compuso su famosa canción va-
llenata sobre la desaparición de la 
custodia en la población de Badi-
llo, cerca de Valledupar. Si Escalo-
na estuviera vivo, seguramente que 
hoy lanzaría, con mucho éxito, la 
nueva custodia de la SAE (socie-
dad de activos especiales), donde 
según el presidente Petro sería tal 
vez el mayor caso de corrupción 
en la historia del país, asunto que 
ya cuenta con la intervención de la 
Fiscalía General de la Nación, con 
resultados positivos, pues ya están 
apareciendo los “rateros honrados”.

Vivimos entonces en una cultura 
de emociones extremas donde un 
día amanecemos con noticias de co-
rrupción, horas después el mundo 
se estremece con el homicidio de 
un  niño sometido a los ritos satá-
nicos, al día siguiente el triunfo de 
la Selección Colombia Femenina y 
al otro día la noticia de que Colom-
bia superó las 200.000 hectáreas de 
coca con una producción de más de 
1.500.000 kilos, negocio que mue-
ve cerca de 18 billones de pesos al 
año, por encima del café (14 billo-
nes para el año 2022 por el alza del 
dólar), el carbón y el petróleo. 

Vale aclarar que el carbón y el 

petróleo generan regalías que en-
tran al presupuesto nacional y son 
distribuidas para obras en las re-
giones a través del Sistema General 
de Regalías y terminan en los mu-
nicipios después de recorrer todos 
los filtros y peajes burocráticos. Los 
ingresos del café impactan directa-
mente la economía campesina y el 
dinero de la coca llega a los bolsi-
llos de los cultivadores, comercian-
tes y traficantes. 

La mata que mata no genera im-
puestos. El cultivo produce cerca de 
un millón de empleos, mueve la 
economía agropecuaria y alimen-
ta al sector financiero que sin asco 
recibe el torrente de billetes. Este 
excremento del diablo es el com-
bustible de los grupos armados ile-
gales, de los carteles, clanes y ma-
fias que tienen al país como uno 
de los más violentos del mundo y 
el responsable de la deforestación 
de nuestras selvas. 

Nos atormenta la coca, pero vi-
vimos de ella. Así nos pasó hace 
tres décadas con la marihuana 
(cannabis), cuando pusimos los 
muertos, la violencia, la corrup-
ción de nuestra sociedad y el bi-
llete se esfumó. El sector financie-
ro llenó sus arcas y los paraísos 
fiscales cargaron sus tulas.

Algo raro está pasando en la eco-
nomía colombiana. El sector agro-
pecuario está quebrado, el comer-
cio y la industria están que ladran. 
No hay un peso en las calles. 

denes. Hoy vemos un poco des-
cuidados estos espacios y lo que 
siente uno, es que existe una gran 
falta de amor por el terruño.

Francamente no sé qué es lo 
que está pasando con este mu-
nicipio, no comprendo por qué 
tanto descuido, tanto abandono, 
tanto menoscabo; no hay dere-
cho que la Capital Bambuquera 
de América esté pasando por una 
situación tan triste.

No podemos negar que la ola in-
vernal afecta muchísimo el estado 
de las vías y el normal desarrollo 
de las labores de ingeniería en este 
mismo campo, pero hombre, ya 
van tres años de mandato y du-
rante los tres años no ha llovido; 
bueno en realidad si han  llovido 
pero críticas por la indolencia y la 
falta de sentido de pertenencia.

Señor alcalde, póngase la mano 
en el considere, haga un esfuerci-
to y ponga a su calificado equipo 
de profesionales a funcionar, es 
cuestión de buscarle una salida 
a la problemática; usted tiene un 
compromiso serio con los neiva-
nos y en realidad no se ven las 
obras de beneficio público, lo cual 
no es justo con esta localidad.

Adenda:
La inseguridad en Neiva sigue 

aumentando de manera despia-
dada; es importante que el Se-
cretario de Gobierno municipal 
tome inmediatamente cartas en 
el asunto y no espere a que más 
personas sigan corriendo grave 
riesgo al salir a las calles. 

Las vías de la ciudad de Neiva, 
un tema preocupante

Me decía un taxista en la no-
che de ayer, un señor muy bien 
hablado y decente por cierto, que 
desde hacía mucho tiempo él no 
veía las calles tan deterioradas, y 
citando palabras expresadas por 
el mencionado caballero, transcri-
bo: “es lamentable recorrer cada 
vía de Neiva; es que en realidad 
uno no encuentra una sola ruta 
sana, pues la que no está llena de 
huecos, la están rompiendo. Y es 
que francamente los que sufrimos 
somos los que nos desplazamos 
a través de ellas porque nuestros 
vehículos se deterioran mucho 
más de lo normal…”

Esta queja, que además es rei-
terativa en los hogares, oficinas, 
cafeterías, reuniones sociales, etc., 
se ha convertido en uno más de 
esos flagelos que está azotando a 
la capital del departamento del 
Huila y que mantiene preocupada 
a toda la población, que es final-
mente la que sufre las consecuen-
cias del desdén con que se mira y 
cuida la ciudad en general.

Yo sumaría a esta queja gene-
ralizada, el descuido del ornado, 
pues se perdió mucho de lo que 
se ganó en gobiernos anteriores, 
en los que se hizo mantenimien-
to permanente a glorietas, zonas 
verdes, parques, separadores y an-

Germán 
Eduardo 
Vargas

Una compleja situación se presenta en el departamento de Nariño, en donde más de 30 militares 
fueron retenidos por la comunidad cuando se disponían a realizar un proceso de captura contra 
presuntos integrantes de las disidencias de las Farc. En la zona hay presencia de funcionarios departa-
mentales realizando trabajos de mediación.
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Deportes

Atlético Huila le ganó 1-0 a Tigres y es 
el primer finalista del Torneo Betplay II
n El cuadro opita se impuso por la mínima diferencia ante Tigres de Bogotá en juego correspondiente a la quinta fecha del 
cuadrangular B y llegó a 13 puntos, cuatro más que su escolta y próximo rival Deportes Quindío en la sexta fecha, el tanto del 
cuadro local lo consiguió el paraguayo Marcelo Dávalos a los 16 minutos de la complementaria. Los huilenses celebraron ante 
su afición este primer paso para retornar a la primera división en la próxima temporada

DIARIO DEL HUILA, DEPORTES
Por: Hernán Guillermo Galindo M 

El conjunto opita derrotó 1-0 
a Tigres FC la noche ante-
rior en el estadio Guiller-

mo Plazas Alcid y aumentó sus 
probabilidades de ascender a la 
primera categoría para la tempo-
rada 2023 del fútbol profesional 
colombiano

En compromiso entre los auri-
verdes y Tigres era el juego de cie-
rre de la fecha 5 de las cuadran-
gulares semifinales del Torneo 
BetPlay II 2022. Con el triunfo 
ante Tigres FC de Bogotá, Huila 
se hizo inalcanzable en el grupo B 
de los cuadrangulares semifinales 
de la competencia al ser primero  
con 13 puntos.

El partido 
Huila comenzó con relativa 

ventaja su partido luego de que 
al minuto 22 el delantero del con-
junto capitalino Jesús David Ma-
rimón recibiera la tarjera roja por 
una falta violenta sobre los opitas.

En el complemento del partido, 
las acciones tuvieron que pospo-
nerse y los futbolistas se enfria-
ron por cuenta de las fallas que 
invadieron el fluido eléctrico del 
estadio Guillermo Plazas Alcid.

Con el gol anotado al minu-
to 61 por el mediocentro para-
guayo, Marcelo Dávalos, el equi-
po huilense celebró tres valiosos 
puntos que lo ubican como único 
líder del grupo B de la competen-
cia con 13 unidades.

El tanto de Dávalos llegó lue-
go de un accidentado marcaje de 
Tigres en un tiro de esquina co-
brado por el también mediocam-
pista paraguayo Blas Díaz. Tras 
un cabezazo que atajó el portero 

E-l conjunto 
opita derrotó 

1-0 a Tigres 
FC la noche 
anterior en 
el estadio 
Guillermo 

Plazas Alcid 
y aumentó 
sus proba-

bilidades de 
ascender a la 

primera ca-
tegoría para 

la temporada 
2023.

Duque del visitante y que rebotó 
en el palo, Dávalos quedó con la 
bola a disposición dentro del área 
chica y solo tuvo que empujarla 
para celebrar el tanto que los ins-
taló en la final.

El otro juego 
En las horas de la tarde de ayer 

jueves, en otro juego del gru-
po, Real Santander derrotó en el 
estadio Villa Concha de Piede-
cuesta a Deportes Quindío con un 
resultado de 3-2 y dejó sin chace 
al club cafetero de luchar por el 
primer lugar del grupo, pues no 
pudo sumar más de 9 unidades 
hasta la fecha:

La última fecha del cuadrangular B del Torneo 
BetPlay II 2022 se jugará el sábado 5 y el lunes 7 
de noviembre a las 4:00 p. m. y 6:30 p. m. con los 
siguientes juegos, respectivamente:

Tigres FC vs. Real Santander
Estadio Metropolitano de Techo (Bogotá).
Deportes Quindío vs. Atlético Huila
Estadio Centenario (Armenia).
El equipo cafetero orientado por el entrenador 

argentino Óscar Héctor Quintabani desaprovechó 
la oportunidad de llegar a la gran final del segun-
do semestre dependiendo de sí mismo, pues ya ni 
ganando en casa podrá ilusionarse con clasificar 
sumando máximo 12 puntos.

Del mismo modo, los partidos decisivos en 
el primer cuadrangular del Torneo BetPlay II 
2022 se jugarán el 5 y 7 de noviembre con los 
enfrentamientos entre Llaneros FC vs. Fortaleza 

CEIF y Barranquilla FC vs. Bo-
yacá Chicó. Así marcha la tabla 
del grupo A con Boyacá como 
líder en compañía con Llane-
ros con 10 puntos obtenidos en 
cinco partidos:

Cabe destacar que en caso de 
que Chicó llegue a la gran final 
del segundo semestre y la gane, 
será ascendido directamente a la 
primera división en la temporada 
2023 del fútbol profesional co-
lombiano, esto teniendo en cuen-
ta que en el primer semestre le 
ganó la final de apertura en Ar-
menia a Deportes Quindío en la 
definición por penales.

Si Chicó no clasifica a la final 
del segundo semestre, igual tiene 
tiquete asegurado a la gran final 
de la competencia que acogerá en 
2023 a los ya relegados Cortuluá 
FC y Patriotas Boyacá.

Llaneros FC parece recompo-
nerse de los impasses deporti-
vos que en la última década no 
le han permitido subir de cate-
goría. Este club sustituyó al ya 
extinto Centauros de Villavicen-
cio y espera contar con el apoyo 
de la hinchada para lo que resta 
de los cuadrangulares semifina-
les y una eventual final, luego 
del escándalo ocurrido un año 
atrás cuando Unión Magdalena 
logró el ascenso a la Liga Bet-
Play 2022 con aparentes goles 
concedidos sin resistencia algu-
na por parte de Llaneros en su 
estadio frente a su gente.

El equipo de Jersson González 
marcha cuarto en la tabla de la 
reclasificación con 67 puntos y 
sigue dependiendo de sí mismo 
para ser promovido a la Liga Be-
tPlay en la temporada 2023 del 
fútbol profesional colombiano 
por cuenta de sus goles a favor.

Atlético Huila es el primer finalista del actual torneo de la B

Los opitas esperan rival del otro grupo entre Boyacá Chicó o Llaneros
El partido se definió a los 16 del complemento por gol de Marcelo Dávalos 
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Sociales
Boda

Jorge Andrés Díaz Martínez y Anna Kizub unieron su vida en el 
sagrado Sacramento del matrimonio en la alcaldía del distrito 
número 5 de Paris.  La recepción tuvo lugar en el Chateau de 
Champletreux. Asistieron además de los familiares de los 
novios, algunos amigos, que viajamos desde Rusia, Colombia, 
Estados Unidos y diferentes países.

La madre del novio, Carmen Elisa Martínez Vanegas, Jorge Andrés Díaz Martínez y Anna Kizub.

Los novios.
Carmen Elisa Martínez Vanegas, Roberto Reyes, Marcela Bahamón, Catalina Solano, Car-

los Montes y Ángela Bahamon. 

Carmen Elisa Martínez Vanegas y Ana Cristancho, amiga de la familia, los novios, Jorge Andrés y Anna y los padres de 
la novia, Vladimir y Vera Kizub. 

Martha Oliveros, Carmen Elisa Martínez, Marcela y Ángela 
Bahamon. 



 / 18  / Viernes 4 de noviembre de 2022  / www.diariodelhuila.comClasificados

Clasidiario
avisosvarios@diariodelhuila.com

8712458

Finca Raiz01

Vehículos02

Venta artículos03
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Servicios05
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Adultos07

V E N TA  C A SA S

Telefax: (608)  8714823 ext. 103 Email: clientes@
inmobiliariaburitica.com 640-99513 LOTE URBANO. DINDAL.  GARZÓN  -  H $45.000.000

640-99528 CASA SECTOR PATIO BONITO.  GARZÓN  -  H $160.000.000
640-99522 LOTE  URBANO.  VILLA DE LEIVA.  GARZÓN  -  H $280.000.000
640-99518 CASA  COND. BELLA VISTA.  GARZÓN  -  H $360.000.000
640-99501 LOTE  LLANO DE LA VIRGEN.  ALTAMIRA  -  H $230.000.000
640-99491 CASA  B/ GUADUALES.  PITALITO  -  H $300.000.000
640-99485 CASA  SECTOR VILLA GARZÓN.  GARZÓN  -  H $200.000.000
640-99473 FINCA VEREDA  FILO PLATANARES.  GARZÓN  -  H $480.000.000
640-99466 CASA 2 PLANTAS.  B/ PROVIVIENDA.  GARZON  -  H $390.000.000
640-99465 CASA 2 PLANTAS.  SANTORINI III.  NEIVA  -  H $700.000.000 

6640-99594 APTO. B/ GUADUALES.  GARZÓN  -  H $400.000
640-99585 LOCAL B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.500.000
640-99446 APTO. 304. B/SAN FERNANDO.  CALI  -  VALLE $670.000
640-99413 APTO. AMOBLADO.  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $450.000
640-561 CASA LOTE.  SECTOR LA JAGUA.  GARZÓN  -  H $2.200.000
640-99588 LOCAL.  B/ VILLA DEL SOL.  GARZÓN  -  H $600.000
640-99563 CASA  B/ CENTRO.  GARZÓN  -  H $1.500.000

ARRIENDOS CASAS
CENTRO

CALLE 16 A No. 6-59 B/QUIRINAL $4.000.000 182m2

CALLE 9 # 8-58 A/ ALTICO $5.000.000 500m2

CRA. 5A bis # 21A-37 B/ SEVILLA $6.000.000 238m2

CRA. 13 # 5-55 B/ALTICO $2.000.000 608m2

CRA. 1G # 8-42  CENTRO $1.500.000 161m2

CALLE 6 Bis  # 14-25   B/ALTICO $3.200.000 400m2

CRA. 10 # 4-73 B/ALTICO $3.000.000 150m2

CALLE 6A # 10-51  B/ALTICO $4.000.000 578m2

ARRIENDOS APARTAMENTOS
SUR

APARTAESTUDIO 102 BL-3 CONJ.LOS ARRAYANES  
CAR. 11 # 10-66  $600.000 30m2

APTO. 603  CONJ. RES. TORRES DEL OASIS.  
CALLE 21 SUR  23-149  $1.200.000 85m2

ORIENTE
APTO. 904 CONJ. RES. ALTOS DE MARBELLA   
CRA. 46 # 6-29 $2.100.000 96m2

CRA. 31A # 8-46 COND. ALTO DE YERBAHUENA $1.000.000 43m2

APTO. 3ER. PISO B/VICTOR FELIX.  CALLE 16B # 50c-92  $800.000 50m2

APTO. 203  CRA. 45B  #20-112   LA RIOJA $450.000 40m2

APTO. 302  CRA. 45B #  20-112  LA RIOJA $490.000 40m2

APTO. 1403 T- 4 CONJ. PORTAL DE LA SIERRA  
CRA. 55 # 11-44  $2.300.000 121m2

APTO. 101  CALLE 18 # 43 A-112 VILLA REGINA $500.000 43m2

CENTRO
APTO. 402 EDIF. QUIRINAL  CRA. 5A # 16-58  $1.400.000 142m2

APARTAESTUDIO  202 CALLE 18A  # 6-37  B/QUIRINAL $650.000 42m2

APTO. 402  EDIF.  GUARDAMAR DE LOS SANTOS  
CALLE 9 # 11-47 $1.500.000 96m2

CALLE 9 # 8 -66 APTO. ALTICO $1.600.000 60m2

APARTAESTUDIO 204  CALLE 18A  # 6-37 QUIRINAL $700.000 45m2

ARRIENDO DE BODEGA  

CRA. 5 A # 5-45 2 PISO CENTRO $1.000.000 20m2

BIDEGA AVENIDA CIRCUNVALAR CON CRA. 5 $5.000.000 

BODEGA CALLE 14 # 16-06 B/PRIMERO DE MAYO $1.700.000 214m2

ARRIENDO DE LOCAL
CALLE 25 # 4-49SEVILLA SEGUNDO PISO $1.800.000 161m2

LOCAL 207 DIEGO DE OSPINA  CRA. 15 #2-07  $900.000 28m2

CRA. 3 # 11-97 CENTRO $1.200.000 25m2

CALLE 10 # 4-09 CENTRO $2.500.000 36m2

CRA. 3 #11-97  CENTRO $1.200.000 25m2

CRA. 12 # 2-05 $800.000 37m2

CALLE 25A # 5 BIS 17 $1.300.000 371m2

CRA. 7 # 1 G - 33 $2.500.000 

CRA. 5 # 13-80 $4.000.000 240m2

CRA. 4 # 11-81 $1.300.000 

CRA. 3 # 11-13 $3.000.000 

LOCAL 6 CRA. 8 #9-12  $950.000 

ARRIENDO OFICINA
OFICINA 207  CRA. 3 # 11-09 $400.000 20m2

OFICINA  207 CRA. 3 # 11-09  $400.000 

OFICINA 204 EDIF. LAUREL CRA. 8 #8-20 $600.000 15m2

CRA. 7 # 7-09 $600.000 15m2

VENTA DE CASAS
NORTE

CALLE 48 No . 3 W - 45 MANSIONES DEL NORTE $300.000.000 288m2

CALLE 57 A No. 20A-06 BALCONES DEL NORTE $450.000.000 205m2

CRA. 12 No. 33 - 24  B/CAMBULOS $300.000.000 140m2

CALLE 74 No. 1 B-Bis -16 MINUTO DE DIOS $130.000.000 78m2

CALLE 76A # 1W-72 CALAMARI $160.000.000 94m2

CALLE 47 No. 20-43 PRADO NORTE $260.000.000 265m2

CALLE 39A  # 5w-40 B/SANTA INES $2.100.000 

CRA. 7 BIS A # 124-69 $1.300.000.000 291m2

CALLE 34a # 16-48  VILLA MILENA $260.000.000 174m2

CASA 9 CONJ. RES. DE PALMETTO   CRA. 6 # 43-85 $270.000.000 98m2

CALLE 72 # 3A-34 B/TERCER MILENIO $145.000.000 84m2

SUR
CALLE 6 No. 4-46 RIVERA  HUILA $250.000.000 240m2

CRA. 25 A No. 17-16 TIMANCO 2 $90.000.000 84m2

CASA 57 CONJ. CEIBA REAL  CALLE 21 SUR # 21-91  $330.000.000 112m2

CRA. 32B # 23A-12 SUR ENCENILLO $180.000.000 84m2

CRA. 16 # 4-09 TIMANCO IV  ETAPA $120.000.000 120m2

CRA. 40 # 22 SUR -84 B/LIMONAR $120.000.000 78m2

CALLE 17 #1B-49  SAN RAFAEL PITALITO $850.000.000 800m2

ORIENTE
CALLE 6 B No. 18-53 B/CALIXTO $205.000.000 119m2

CALLE 4 C No. 23-33 B/ LA GAITANA $250.000.000 116m2

CALLE 19 No. 38-33 B/ LOS GUADUALES $650.000.000 17863m2

CALLE 20 B # 40-19 B/ GUADUALES $150.000.000 110m2

CRA. 42 # 20A - 18  B/ GUADUALES $320.000.000 159m2

CALLE 7 # 30a-77 B/PRADO ALTO $230.000.000 100m2

OCCIDENTE
LOTE 38 BLOQUE 5 COLINAS DEL LAGO $750.000.000 1.322m2

CASA 6   COLINAS DE IGUA  CRA. 7 # 36-55 $420.000.000 216m2

CASA 19 COLINAS DEL LAGO   $800.000.000 2.000m2

CENTRO
CRA. 11 # 3A-55 B/ALTICO $150.000.000 122m2

CRA.  6 # 10-24 CENTRO $1.050.000.000 284m2

CRA. 5A Bis # 21A-37 SEVILLA  $650.000.000 238m2

CALLE 9 # 8-51 CENTRO $650.000.000 350m2

CASA RES. PACANDE  CALLE 16 # 5-68  $580.000.000 183m2

CRA. 20# 11-29  B/PRIMERO DE MAYO  $180.000.000 300m2

VENTA DE APARTAMENTOS
NORTE

APTO. 601 COND. TERRAZAS DEL NORTE  
CALLE 58 # 20A-14 $420.000.000 156m2

APTO. 303 T-A  TORRES DE LA CAMILA   
CALLE 26 #  9AW -05 $170.000.000 87m2

APTO. 502 T- C  COND. CAPRI   CALLE 49 # 6-29  $130.000.000 82m2

APTO. 1004 T-4 CONJ. SAN PABLO   CRA. 23 #42A-00 $245.000.000 96m2

APTO. 1701  CONJ. TANGARA CIUDADELA NIO   
CRA. 8 A # 43-44  $383.600.000 101m2

SUR
APTO. 1101 T- 1 ENSENADA DEL MAGDALENA  
CRA. 2 No 12 - 70  $180.000.000 103m2

APTO. 1403 T-3 MULTICENTRO   CRA. 15 # 23A-41  $215.000.000 72m2

APTO. 1104   T- 1 MULTICENTRO $216.500.000 72m2

APTO. 404 T-4 RESERVA DE TULIPANES   
CALLE 22 SUR # 21-58  $220.000.000 93m2

ORIENTE
APTO. 1501 T- 3  CRA. 55 # 11-44  $600.000.000 130m2

APTO. 401 T- 1 RESERVA DE AVICHENTE  
CALLE 24 # 40-41  $200.000.000 82m2

APTO. 703 T- E CONJ. BOSQUES DE SANTA ANA $295.000.000 95m2

APTO. 102 T- 9 TESORO 1  CALLE 25A # 36-68  $90.000.000 54m2

CENTRO
APTO. 901 EDF. ESCORIAL  CALLE 13 # 7 - 41  $250.000.000 108m2

APTO. 302 EDIF. BCH CRA. 6 # 6-67 $350.000.000 136m2

APTO. 202 EDIF.SAN LORENZO  CRA. 8B No.11-12  $400.000.000 198m2

APTO. 503   EDIF. GUARDAMAR DE LOS SANTOS  
CALLE 9 # 11-47  $265.000.000 96m2

APTO. 701 SANTA BARBARA  CALLE 9 # 11-25  $650.000.000 296m2

VENTA DE LOCALES/OFC/BODEGAS/LOTE
CALLE 25 # 5-80 SUR ZONA INDUSTRIAL $1.750.000.000 1.520m2

LOTE LA MAGUITA $1.770.600.000 4.540m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 237   SAN JUAN PLAZA $190.000.000 37m2

LOCAL 122 SAN JUAN PLAZA $260.000.000 52m2

CALLE 3A # 16-05 LOS PINARES - RIVERA $190.000.000 196m2

CALLE 20 # 27-73 JARDIN $320.000.000 96m2

CRA. 7 # 22-36 SUR $1.200.000.000 700m2

LOCAL 1-36B C.C. SANTA LUCIA PLAZA  $990.000.000 100m2

LOCAL 4 ALTO LLANO  CALLE 19 No. 47-10  $299.000.000 97m2

CRA. 7 # 2-16 AMBORCO - PALERMO $4.400.000.000 20.096m2

CALLE 24 # 54A-05 LAS PALMAS $500.000.000 940m2

OFICINA 505  C/C MEGACENTRO   $65.000.000 32m2

LOTE 2B8 MZ- B2 ETAPA 2   
COND. CAMPESTRE NOVATERRA   $65.000.000 436m2

VENDO CASA B/LUIS 
EDUARDO VANEGAS

Calle 77A #1-28
Excelente ubicación. 3 habitaciones, 

sala, cocina  con mueble superior 
en madera, patio, baño social

Informes: 316-532-1195
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V E N TA  C A SA S

VENDO CASA ESQUINERA 
B/LIMONAR

Carrera 38 A No. 23 - 04 
ENREJADA  3-HABITACIONES  SALA 

COMEDOR Y PATIO. ACREDITADA COMO 
TIENDA $95 millones negociables

INF. 323 670 9799  -  302 477 9466

VENDO CASA UN PISO 
ORIENTE DE NEIVA 
B/ VILLA REGINA 

Sala comedor. Cocina. 
2 Habitaciones. 2 Baños. Patio. Garaje

INFORMES: 3158324553.

VENDO CASA 
B/CALAMARI 

Cuenta con tres habitaciones, sala, 
cocina integral, pisos en porcelanato.

316 857 3425
Informes:

OPORTUNIDAD
VENDO LOTE URBANO DE 603m2 

EN CAMPOALEGRE  HUILA.  EXCELENTE 
UBICACIÓN PARA DESARROLLO URBANÍSTICO

$270.000 por mt2
INFORMES 316 891 0543

VENDO O ARRIENDO CASA 
EN CONDOMINIO PEÑAFLOR
(FRENTE A HOTEL BERDEZ)

CANON $1.200.000,
INFORMACIÓN 

311 440 5298
V E N TA  A PA RTA M E N T O S

VENDO APARTAMENTO 
EN BOGOTÁ

CALLE 167 D 8-58 CONJ. PRADO VERDE PISO 
12 B/ SANTA  TERESA CERCA DE PRICESMART  

CALLE 170  3 HABITACIONES, DOS BAÑOS, 
COCINA AMERICANA- PARQUEADERO CUBIERTO, 

SALA COMEDOR.   EN CONJUNTO CERRADO 
CON PARQUES INFANTILES, GIMNASIO, ZONAS 

HÚMEDAS, TEATRITO Y SALÓN SOCIAL
PRECIO:  $370.000.000

INF: 310 313 6733  -  311 215 7262

VENDO APARTAMENTO 205  
CONDOMINIO LA GAITANA

3 HABITACIONES. PARQUEADERO, BALCÓN, 

ASCENSOR Y PISCINA

INF.  300 342 1801 

VENPERMUTO APARTAMENTO 
CONJUNTO CERRADO ACRÓPOLIS

REGALO! 
INFORMES: 

314 298 0191
VENDO APTO.  URB. 
LA UNIÓN II NEIVA

4 - ALCOBAS 2 – BAÑOS SALA COMEDOR 
LAVADERO Y GARAJE PROPIO

INFORMES: 312 574 4560

VENDO APTO. 1ER PISO 
AMPLIO,   ESQUINERO,  EN CONJ. 

RESIDENCIAL  B/EL JARDÍN 
(No se paga administración)
$145.000.000  Negociable 

315 250 0578 y 314 460 0351

VENDO LOTES EN EL 
CORREGIMENTO EL CAGUAN
Urbanización Villa Nohora primera Etapa

Sur de Neiva De 7.00 × 15.50
Área total de (108.50 m2) 

Informes: 321 309 0655 - 320 317 8789

VENDO LOTES EN 
GIGANTE (HUILA)
B/ Ciudadela Juan Pablo Segundo

De 6.15 ×12.00
Área total de (73.80m2)

Informes: 321 309 0655  -  320 317 8789

F I NC A S

ARRIENDOS

 De dos habitaciones, un baño, parqueadero 
para moto e incluye internet por wifi.

SE ARRIENDAN COMODOS 
APARTAMENTOS EN EL 

BARRIO LA RIOJA

Informacion celular o Whatsapp:
320 464 3026 o 316 481 8256.

ARRIENDO
APARTAMENTO 204

CARRERA 6  No. 32 – 11 
EDIFICIO LILOLA

Inf. 322 226 1000

OFICINAS

VENDO  O 
ARRIENDO OFICINA 
MEGACENTRO

312 522 5850
 INFORMES: 

EMPLEO

SE REQUIERE TÉCNICO 
O TECNÓLOGO, EN 

MANTENIMIENTO DE 
COMPUTADORES.

Enviar hoja de vida al correo.
vacanteslaborales2007@gmail.com
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NOTARIA SEGUNDA DE GARZON
Carrera 8 # 7-12 Parque Principal  RAMIRO CUENCA CABRERA  
NOTARIO SEGUNDO DEL CIRCULO DE GARZON – HUILA:  
A todas las personas que tengan derecho a intervenir dentro de 
los diez (10) días siguientes a la publicación del presente Edicto 
al Trámite Notarial de Liquidación de Sucesión de los esposos: 
COSME CASALLAS MURCIA Y DORA MARÍA DURAN JIMÉNEZ, 
quienes se identifi caban en su orden con las Cédulas de Ciudada-
nía números 12.185.363 y 55.055.202 expedidas en Garzón (H); 
vecinos que fueron del Municipio de Garzón (Huila), lugar de  su 
último domicilio, asiento principal de sus negocios y en  donde 
fallecieron el ocho (08) de julio de dos mil cinco (2005) y, catorce 
(14) de octubre de mil novecientos noventa y siete (1997), respec-
tivamente; liquidación aceptada en esta Notaría mediante ACTA 
DE FECHA DOS (02) DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTIDÓS 
(2022). Fíjese este EDICTO en un lugar visible de esta Notaría, por 
el término de diez (10) días y entréguense copias del mismo a los in-
teresados, ordenándose la publicidad de este, en periódico regional 
y en radiodifusora local, en cumplimiento a lo dispuesto por el Artí-
culo 3 del Decreto — Ley 902 de 1.988. El presente edicto se fi ja 
hoy tres (03) de noviembre de dos mil veinte dos (2022), a las ocho 
de la mañana (8:00 a.m.) El Notario: RAMIRO CUENCA CABRERA 
(Hay fi rma y sello)

NOTARIA CUARTA DEL CIRCULO DE NEIVA
Carrera 7 No. 11-24 Telefax: 8713032 - 8721903 - Neiva (Hulla)
E Mail: notariacuartaneiva@holmail.com
EDICTO EMPLAZATORIO.  LA NOTARIA CUARTA DEL CÍRCULO 
DE NEIVA  E M P L A Z A: A todas las personas que se consideren 

con derecho a intervenir dentro de los diez (10) días siguientes a 
la publicación del presente edicto conforme lo ordene la Ley, en el 
trámite Notarial de liquidación de la SUCESIÓN INTESTADA del(la) 
(los) causante(s) CAMILO TIQUE, QUIEN FALLECIO EN LA CIU-
DAD DE NEIVA HUILA, EL DIA 28 DE SEPTIEMBRE DEL 2020, 
QUIEN SE IDENTIFICABA(N) CON LA(S) CEDULA DE CIUDADA-
NIA NÚMERO 2.222.905. Siendo la ciudad de Neiva su domicilio 
constante y asiento principal de sus negocios. Aceptado el trámite 
respectivo en esta Notaria mediante ACTA DE APERTURA NÚME-
RO 166/2022 DE FECHA 31 DE OCTUBRE DE 2.022, se ordena 
el presente edicto que se publicará por una sola vez en un periódi-
co de circulación nacional y se leerá en una emisora del lugar, en 
cumplimiento de lo dispuesto por el Artículo 3. Del Decreto 902 de 
1988, ordenándose además su fi jación en lugar visible de la No-
taría por el término de diez (10) días. El presente Edicto se fi ja hoy, 
TREINTA Y UNO (31) DE OCTUBRE DE 2.022, siendo las 8.00 a.m  
LA NOTARIA CUARTA   Dra.  DEYANIRA ORTIZ CUENCA.  (Hay 
fi rma y sello). 

NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA:  A todas las personas que se crean con derecho a 
intervenir en la liquidación de herencia intestada del causante 
JORGE ENRIQUE OTALORA CRUZ, vecino que fue del muni-
cipio de Neiva, lugar de su último domicilio y asiento principal 
de sus negocios, quien en vida se identifi caba con la Cédula de 
Ciudadanía No. 7.684.689 de Neiva, que se tramita en esta No-
taría, en los términos del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 

902 de 1988, modifi cado por el Decreto 1729 de 1989, se fi jará el 
presente edicto en la cartelera de la Notaría por el término de diez 
(10) días hábiles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a 
la parte interesada para las demás publicaciones de ley, es decir 
en una radiodifusora local y en un periódico de amplia circulación 
Nacional. La fi jación se hace hoy, veinticinco  (25) de Octubre del 
año dos mil veintidós (2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 
A.M.) EDUARDO FIERRO MANRIQUE  Notario Quinto de Neiva  
(Original Firmado y Sellado) 

`
NOTARÍA 5 DEL CÍRCULO NOTARIAL DE NEIVA 
EDUARDO FIERRO MANRIQUE CALLE 7 No. 7 – 46  TEL (608) 
8720714.  EDICTO EMPLAZARORIO
EL SUSCRITO NOTARIO QUINTO DEL CIRCULO DE NEIVA 
EMPLAZA:  A todas las personas que se crean con derecho a 
intervenir en la liquidación de herencia intestada de la causante 
IRMA MARIA TORRES PEÑA, vecina que fue del municipio de 
Neiva, lugar de su último domicilio y asiento principal de sus ne-
gocios, quien en vida se identifi có con la Cédula de Ciudadanía 
No. 36.167.668, que se tramita en esta Notaría, en los términos 
del Inciso 2 del Artículo 3 del Decreto Ley 902 de 1988, modi-
fi cado por el Decreto 1729 de 1989, se fi jará el presente edicto 
en la cartelera de la Notaría por el término de diez (10) días há-
biles y se hace entrega de dos (2) copias del mismo a la parte 
interesada para las demás publicaciones de ley, es decir en una 
radiodifusora local y en un periódico de amplia circulación Na-
cional. La fi jación se hace hoy, treinta y uno (31) de Octubre del 
año dos mil veintidós (2022), siendo las ocho de la mañana (8:00 
A.M.) EDUARDO FIERRO MANRIQUE  Notario Quinto de Neiva  
(Original Firmado y Sellado) 

Nueva sede: Calle 8 No. 8-06 ●  TEL. 8712458

Diario del Huila @diariodelhuila Diario del Huila Diario del Huila

“LO NUESTRO A DIARIO”



DH
www.diariodelhuila.com

V
Viernes 4

de noviembre 
de 2022

ISSN 2215 - 8952 - 20  páginas - Año LV - No. 20.117A� liado a AndiariosFundado en 1966 / Huila-Colombia / Viernes 4 de  noviembre de 2022

Comprender la creación de la Tierra 
según la ciencia puede ayudar a la 
búsqueda de vida en otros planetas 
■ Comprender cómo funciona este proceso ha sido el objetivo de décadas de investigación cientí� ca. El secre-
to de cómo surgió la vida en la Tierra puede ayudar a los cientí� cos a comprender por qué sucedió e informar 
la búsqueda de vida en otros planetas, o incluso en las lunas.

DIARIO DEL HUILA, CIENCIA 

La vida en el planeta se ha-
bría producido gracias a 
una gran explosión quími-

ca en un espacio tan pequeño 
como una gota de agua. Este es 
el nuevo descubrimiento que se 
publicó en Actas de la Academia 
Nacional de Ciencias. Es que un 
equipo de investigadores de la 
Universidad de Purdue en India-
na, Estados Unidos, señaló que 
este evento en la tierra primitiva 
proporcionó reacciones hasta un 
millón de veces más rápidas de 
lo normal, lo que puso en mar-
cha la evolución.

Tres químicos de la Universidad 

de Purdue, Dylan T. Holden, Nico-
lás M. Morato y R. Graham Cooks, 
descubrieron un mecanismo que 
permite estas reacciones de forma-
ción de péptidos en el agua, algo que 
ha desconcertado a los científi cos 
durante décadas. “Esta es esencial-
mente la química detrás del origen 
de la vida y es la primera demostra-
ción de que las moléculas primor-
diales, aminoácidos simples, for-
man espontáneamente péptidos, los 
componentes básicos de la vida, en 
gotas de agua pura. Este es un des-
cubrimiento determinante”, recalcó 
Cooks, Profesor Distinguido Henry 
Bohn Hass de Química Analítica en 
la Facultad de Ciencias de Purdue.

Esta química basada en el agua, 

que conduce a las proteínas y, 
por lo tanto, a la vida en la Tierra, 
también podría conducir al desa-
rrollo más rápido de medicamen-
tos para tratar las enfermedades 
más debilitantes de la humani-
dad. Durante décadas, los cientí-
fi cos han teorizado que la vida en 
nuestro planeta comenzó en los 
océanos. El modo químico en que 
se produjo, sin embargo, seguía 
siendo un enigma. Los aminoáci-
dos crudos, algo que los meteori-
tos ofrecieron sistemáticamente a la 
Tierra primitiva, pueden reaccionar 
y unirse para formar péptidos, los 
componentes básicos de las proteí-
nas y, fi nalmente, la vida.

Sorprendentemente, el proceso 

requiere la pérdida de una molé-
cula de agua, lo que parece muy 
poco probable en un ambiente 
húmedo, acuoso u oceánico. Para 
que se formara la vida, se necesi-
taba agua, pero también necesita-
ba espacio lejos de ella. Cooks, un 
experto en espectrometría de ma-
sas y química de la Tierra primi-
tiva, y su equipo han descubierto 
la respuesta al acertijo: “el agua 
no está mojada en todas partes”, 
declaró paradójicamente.

Comprender cómo funciona 
este proceso ha sido el objetivo 
de décadas de investigación cien-
tífi ca. El secreto de cómo surgió 
la vida en la Tierra puede ayu-
dar a los científi cos a compren-

der por qué sucedió e informar la 
búsqueda de vida en otros plane-
tas, o incluso en las lunas.

“Si se camina por un campus 
universitario por la noche, los edi-
fi cios con las luces encendidas que 
lo alumbran son dónde trabajan 
los químicos sintéticos. Sus expe-
rimentos son tan lentos que duran 
días o semanas a la vez. Esto no es 
necesario, y utilizando la quími-
ca de gotas, hemos construido un 
aparato, que se está utilizando en 
Purdue ahora, para acelerar la sín-
tesis de nuevos productos químicos 
y posibles nuevos medicamentos” 
explicó Cooks. Las investigacio-
nes continúan y prometen nuevos 
descubrimientos.


